
Los errorcitos
"No me des consejos,

yo puedo cometer errores sola".
María Félix

La contrarreforma impulsada
por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, esa que

busca derogar la "mal llamada refor
ma educativa", fue sometida al Con
greso de la Unión sin el párrafo VII del
artículo tercero constitucional. Este
da a las universidades a las que se ha
otorgado autonomía "la facultad y la
responsabilidad de gobernarse a sí
mismas". Cuando esta abrogación de
la autonomía universitaria quedó de
manifiesto, surgieron de inmediato
cuestionamientos y protestas de los
rectores de las universidades públicas
y de muchos estudiantes y profesores.

El tema lo resolvió el nuevo gobier
no declarando que la omisión había
sido un error. La Secretaría de Educa
ción Pública, encabezada por Esteban
Moctezuma, afirmó que se había supri
mido el concepto de la autonomía uni
versitaria de la Constitución "debido a
un error en la captura mecanográfica".

En su campaña electoral, Andrés
Manuel López Obrador prometió au
mentar el gasto para la educación su
perior, pero las cosas se movieron por
otro rumbo una vez que llegó a Palacio
Nacional. Antes incluso del cambio
de gobierno, los techos de presupues
to para 2019 enviados a la SEP por
la Secretaría de Hacienda señalaban

recortes de hasta 32.5 por ciento para
las instituciones de educación superior.
Cuando se dio a conocer este hecho,
Carlos Urzúa quien unos días después
ocuparía formalmente la Secretaría
de Hacienda, explicó: "Fue un error
en la manera como se calculó sueldos
y salarios para las universidades. Eso
se hace en Hacienda Se les dieron
nuevos fabuladores y fue un errorcito.
Ya se compuso".

Cuando el presupuesto de egresos
llegó al Congreso de la Unión el 15 de
diciembre, sin embargo, decretaba
recortes de 6 por ciento para las prin
cipales universidades, como la UNAM,
el Politécnico y El Colegio de México,
aunque otorgaba mil millones de pesos
para la creación de 100 universidades
nuevas. Cuando se denunció el recorte,
el presidente López Obrador primero
afirmó que este no existía: "No es
cierto que se reduzca el presupuesto".
Después corrigió: "Se cometió un error
en la presentación del presupues
to... Vamos a rectificar, no podemos
aferramos".

No sé qué preocupa más: si los
funcionarios del nuevo gobierno están
realmente cometiendo tantos errores
o si están intentando llevar a cabo
cambios importantes de política pú
blica de manera subrepticia, solo para
echarse para atrás cuando se les ex
hibe. ¿Realmente podemos creer que
un error de mecanografía iba a borrar
las autonomías de las universidades?
¿Podemos pensar que las reducciones

en los presupuestos de todas las prin
cipales universidades del país fueron
un mal cálculo? ¿Son tan descuidados
los funcionarios a los que el Presiden
te les ha encargado temas delicados
como la contrarreforma educativa o
el presupuesto?

No sorprende que el Presidente se
haya echado para atrás en estos dos
casos. La autonomía universitaria y
el presupuesto de las universidades
son causas políticamente correctas, y
Andrés Manuel siempre trata de ser
políticamente correcto. El problema
es que si estos dos temas han salta
do ahora es por el trato especial que
siempre reciben las universidades en
la discusión política de nuestro país.
El presupuesto, sin embargo, está lleno
de recortes inquietantes a programas
muy importantes para dejar recursos
para los proyectos políticos del Presi
dente, que no son ni los más sensatos ni
los más rentables.

• INVENTAR DINERO
Con una pasada de la varita mágica los
diputados de la nueva mayoría aumen
taron los ingresos del gobierno para
el 2019 en 23,768 millones de pesos
por lo que, ¡sorpresa!, ya habrá más
dinero para las universidades. ¿Có
mo se obtendrán estos recursos? Con
un mayor combate a la evasión fiscal,
según el diputado Alfonso Ramírez
Cuéllar. Qué fácil inventan dinero los
políticos mexicanos.
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QUIENES conocen los entretelones del Poder Judicial
aseguran que tras la fractura en el Tribunal Electoral
hay un reacomodo político que corresponde
con el cambio en el Poder Ejecutivo.

CUENTAN que el magistrado José Luis Vargas,
quien desafió a la presidenta Janine Otálora,
ya volteó bandera y, pese a que llegó respaldado
por el PRI, ahora está formado en la fila de Morena
INCLUSO hay quienes afirman que el asunto va más
allá, pues uno de los ministros que busca la presidencia
de la Suprema Corte se está acercando muuucho a
los morenistas. Y hasta dicen que su nombre comienza
con A... y acaba con ...rturo Zaldívar ¿Será?

• • •

VAYA par de banderillas le colocó el secretario de la
Comisión de Energía de la Cámara de Diputados,
Enrique Ochoa, a la bancada de Morena
EL EX DIRECTOR de la CFE y ex presidente del PRI
les reclamó en Twitter no haber cumplido con una
promesa de hace casi dos años de que buscarían
modificar la ley para reducir el costo de la gasolina.
ACOMPAÑÓ su dicho con un video de Andrés
Manuel López Obrador del 5 de enero del 2017
en el que justamente hace esa propuesta que,
hasta ahora, no se ha concretado. Y olé...
a toro pasado, por supuesto.

• • •

EL JUGADOR... perdón, el gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, ha sido muy recordado
en estos días y no por sus goles de antaño.
PRIMERO por los ciudadanos pues, a pesar de que
el martes Cuernavaca fue un caos por los bloqueos
de los trabajadores de la UAEM, él se la pasó de lujo
con sus amigos en el restaurante "Don Atilio"
y le resbaló toda la bronca al rector.

Y DESPUÉS por la clase política local porque,
sin presentar pruebas, insiste en acusar de desvíos
millonarios al ex titular de Seguridad en la entidad,
Alberto Capella, a pesar de que sus cuentas
fueron revisadas por la Auditoría Superior
de la Federación

POR AHÍ dicen que la molestia de Blanco
se debe a que, cuando fue alcalde de Cuernavaca,
tuvo que sujetarse al mando único policial y siente
que Capella le debe una. Como sea, lo que parece claro
es que el ex delantero anda perdido ¡en la zaga!

UNA BUENA: el presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo que en el recorte a las universidades
públicas hubo un "error" y mandó corregirlo.
UNA MALA: que no dijo si se trató de un "dedazo"
involuntario al redactar el proyecto o de un error de
juicio de su secretario de Hacienda, Carlos Urzúa
o de él mismo, al autorizarlo.
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SE CUMPLIERON
dos semanas de la
nueva Administración

en la CDMX y es hora
que en la Autoridad
del Espacio Público,
que lidera Roberto
Remes, no saben
si viven, mueren...
o son un zombi
administrativo.

POR TODOS

lados les dicen que
esa dependencia
desaparecerá y lo
cierto es que no le
asignaron recursos en
el presupuesto 2019,
nomás que nadie les
habla claro.

ESO SÍ, lo único que
les mandaron decir es

que le vayan pidiendo
a todo el personal que
presente su "renuncia"
voluntaria. ¡Ouch!

DESDE 2015, Miguel
Ángel Mancera
se puso guapo con

quienes trabajan en el
Gobierno capitalino
y son madres, pues
permitió que salieran
martes y viernes
desde las 15:00 horas.

LA MEDIDA

prevaleció, pero
le pasó lo que
a los teléfonos

descompuestos.

EN BUENA parte de
las dependencias, los
nuevos titulares se

encontraron con que
la "regla" es que todo
mundo se va a la hora
de la comida el último
día de la semana...

¡quesque porque así se
publicó en Gaceta!

¿OBEDIENCIA
o conveniencia?

ES PREGUNTA que
deberá esperar al
lunes para contestarse.

circuitointeriora reforma.com
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Muy buen signo
La palabra "erección" disuena

todavía a los oídos de algunas
personas (y personos, por aque

llo de la equidad de género). ¿Cómo
decir entonces que aquella mañana
lord Feebledick tuvo una erección
al levantarse? ¿Diré que sintió "una
tumefacción de cuerpo", o que expe
rimentó "una conmoción carnal"?
("Commotione spirituum genitalium",
dice el padre Busquet en su útil The
saurus Confessarií). Sea como fuere lo
cierto es que milord llamó de inme
diato a James, su mayordomo, y éste,
no obstante el camisón de dormir que
el señor vestía, pudo advertir a simple
vista aquel feliz e insólito suceso. Le
preguntó a su patrón: "¿Desea milord
que llame a su señora esposa?". "¡No
digas idioteces! se enojó lord Fee
bledick, Tráeme rápidamente mis
pantalones bombachos. Voy a ver si
puedo contrabandear esto para lle
varlo a Londres. Ahí tengo una ami
guita a la que hace mucho tiempo no
visito"... Himenia Camaina, madura
señorita soltera, fue a una granja a
comprar "productos de gallina". Así
decía para no decir "huevos". En el
establo vio a la vaca de la granja. Le
preguntó al granjero: "¿Cuántos litros
de leche le da su vaca al día?". Con
tono de rencor dijo el sujeto: "No me
da ni madre. Yo tengo que sacársela"...

Don Gerolano, señor de edad provec
ta, acudió a la consulta del doctor Ken
Hosanna y le manifestó: "Quiero cam
biar de sexo". Atónito quedó el facul
tativo al escuchar aquello. "¿Cómo es
eso? le preguntó asombrado. ¿Qué
clase de sexo quiere usted?". Contestó
don Gerolano: "Frecuente"... ¡Clap
clap clap clap clap clap clap! ¿A quién
aplaudes, inane columnista, y con las
dos manos para que el aplauso se oiga
más? Aplaudo a López Obrador por
haber reconocido que hubo un error
en el anuncio del recorte presupues
tal a las universidades y ofrecer que
de inmediato se corregirá tal equi
vocación. En efecto, esa actitud de
AMLO es muy plausible, pues da a ver
que sabe oír razones, que no se empe
cina en mantener sus yerros y que es
capaz de enmendar el rumbo que ha
tomado cuando se le demuestra que
ese rumbo no es correcto. He aquí un
muy buen signo. Ahora bien, quienes
amamos a México esperamos que ha
ga lo mismo en relación con el aero
puerto de Texcoco. También en este
caso el Presidente puede cambiar una
decisión errada por otra que le evite
a la Nación un innecesario endeuda
miento, le ahorre cuantiosos gastos e
impulse el progreso del país en vez de
frenar su desarrollo. Si AMLO hiciera
eso se llevaría un aplauso nacional,

y aun internacional, y nuestro país
recobraría en el exterior la confian
za que ha perdido. Esperemos que
eso suceda... Florilí, chica soltera, les
anunció a sus padres que estaba un
poquitito embarazada "¡Dulces Nom
bres! exclamó su mamá, que conser
vaba las jaculatorias aprendidas de
la suya, ¿Cómo pudiste hacer eso?".
"No es tan difícil, mami replicó la
muchacha. Primero me acosté en
la camaJ'. "¡No me refiero a eso, des
carada! profirió la señora. Lo que
quiero saber es por qué faltaste así a
la castidad. ¿Acaso no te pusimos en
colegio de monjas para que te enseña
ran a cuidar tu pureza, sobre todo de
la cintura para abajo, que lo de arriba
como quiera? ¿Por qué hiciste eso,
desdichada?". Explicó ella: "Es que
sufro un impedimento de lenguaje".
La señora preguntó: "¿Qué impedi
mento de lenguaje es ése?". Respon
dió Florilí: "No puedo decir que no"...
Pirulina, mujer muy sabidora de la
vida, fue a hacer confesión de sus pe
cados. "Me acuso, padre le dijo al
confesor, de que cada vez que veo a
un hombre, a cualquier hombre, sien
to el deseo urente de hacer el amor
con él tres veces". "Hija mía suspiró
el maduro sacerdote, tendrás que ir
a confesarte a otra parroquia. Yo ya
no te las completo"... FIN.
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La pregunta relevante ya no es dónde comenzó,
sino dónde terminará la Cuarta Transforma

ción; y no hay otro tema que nos diga más al
respecto que la iniciativa presidencial para poner en
marcha la todopoderosa Guardia Nacional.
Ni la cancelación del aeropuerto de Texcoco, ni la

austeridad en los sueldos de la burocracia, ni los su
perdelegados, ni el tren maya, ni toda la pejefobia o la
amlofilia, juntos, son temas que vayan a dividir tanto
al país como esta iniciativa que el día de hoy será dis
cutida, y probablemente aprobada, en la Comisión de
Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados.
Se trata de una cirugía mayor a la Carta Magna —acaso

sin comparación con ninguna otra desde 1917— porque
quiebra la columna vertebral del federalismo mexicano,
normaliza indefinidamente lapresencia de las fuerzas mi 
litares en cualquier parte del territorio mexicano y deja en
las manos exclusivas del presidente de la República, el
control civil sobre este cuerpo bélico.
México no cuentahoy con un verdadero federalismo

fiscal, tampoco con un federalismo educativo, sanita
rio o en materia de infraestructura. Con Enrique Peña
Nieto el país regresó a 1836, centralizando práctica
mente todas las políticas relevantes.
Sin embargo, resta todavía un reducto federal: la se

guridad Apesar de la crisis de violenciaque vive el país,
y de la presencia militar que se ha desplegado desde
2006, nunca, hasta ahora, el Ejército ha operado dentro
de una entidad federativa en contra de la voluntad de

un gobernador o de un Congreso local.
Esto está a punto de cambiar: una vez que sea apro

bada la reforma constitucional que dará vida a la nueva
Guardia Nacional, los gobernadores y sus Congresos se
volverán actores silentes de la política de seguridad
No podrán oponerse para que las tropas militares to

men control de los caminos, las poblaciones o las ciu
dades de cualquier entidad federativa, a la hora que
decida y cómo lo decida el presidente de México.
Todavía más, la reforma prevista al artículo 89

de la Constitución quiere que el presidente cuente
con facultades plenas para ordenar, disponer y re
glamentar a las policías de las entidades federa

tivas, sin que medie opinión, acuerdo o permiso de
las autoridades electas localmente.

Los gobernadores están a punto de volverse irrele
vantes, de manera permanente, en lo que toca al uso
de la fuerza. Serán prescindibles porque sin ese poder
no hay gobernante que sobreviva
Otro tema: el actual artículo 129 de la Constitución

dice que las tropas del Ejército sólo podrán estacionar
se dentro de instalaciones previstas por el gobierno,
tales como los campos, los cuarteles, los depósitos, las
fortalezas o las comandancias militares.
Sin embargo, la reforma quiere que los efectivos mi

litares y navales adscritos ala Guardia Nacional queden
exceptuados de este principio constitucional.
Es decir que los piquetes podrán acampar, pernoctar,

recorrer, estacionarse o invadir, cualquier milímetro
del territorio mexicano, sin necesidad de que la auto
ridad civil les ordene expresamente hacerlo.
Porúltimo, hoy todavía estáprohibido que el presidente

de la República ordene a la Guardia Nacional estacionada
enunaentidad,cmzarlafk>nterahaciaotraentidad—por
ejemplo, de Michoacán a Guerrero— sin que el Senado (o
la Comisión Permanente) lo autorice expresamente y el
Ejecutivo fije ante laLegislatura acuántos efectivos de ese
cuerpo y con qué armamento se cruzarán los límites entre
los estados de la República
Pues la iniciativa elimina también este control fun

damental del Congreso que ayudó a pacificar México en
otros tiempos de nuestra historia Derogando dos frac
ciones de los artículos 76 y 78, el presidente podrá mo
vilizar a la Guardia Nacional por todo el país sin tener que
rendirle cuenta alguna al Poder Legislativo.
En la política de seguridad tal como sucedería con los

poderes locales, también el poder Legislativo se volverá
intrascendente.

ZOOM; Nadie niega que la crisis de la violencia ex
perimentada en el país es de enormes proporciones. Es
tamos ante una circunstancia excepcional que merece
medidas extraordinarias. El problema comienza cuando
lo que se pretende es volver permanente lo extraordinario,
al punto de noimalizar principios antidemocráticos en el
núcleo solar de nuestra Constitución. •
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Las prioridades del gobernador de Tabasco
Desde Tabasco, nos confían que el gober
nador Arturo Núñez Jiménez (PRD) pasa
sus últimos días de gobierno entre la desa
probación de diversos grupos, varios seña
lamientes en su contra, agresiones a su fa
milia y... convivencias con los notarios pú
blicos del estado. El martes pasado, según
nos revelan, el mandatario tomó protesta
al abogado Melchor López Hernández
como titular de la Notaría Pública número

13, lo cual hubiera pasado inadvertido de
no ser por dos detalles: que el nuevo nota
rio es hermano del gobernador electo
Adán Augusto López Hernández (More
na, PES, PT), y que mientras don Arturo

convivía con fedatarios públicos en su despacho, su esposa, Mar
tha Lilia López, era insultada y retenida por un grupo de trabaja
dores administrativos y médicos, quienes exigían pagos de sus
quincenas y prestaciones de fin de año. Al parecer, nos dicen, todo
indica que doña Martha pasó seis horas de tensión porque su ma
rido estaba ocupado en asuntos de estado y otras prioridades.

Inicio caótico de superdelegado tapatío
El delegado del gobierno federal en Jalisco, Car
los Lomelí Bolaños, nos comentan, tiene todo
un desorden en lo relativo al padrón de benefi
ciarios para los programas sociales, ya que mien

tras algunos de los llamados servidores de la nación han convoca
do a la gente en plazas públicas de la zona metropolitana de Gua
dalajara para empadronarlas, don Carlos asegura que esa medida
no es válida, ya que el censo se hará con visitas casa por casa. El
asunto, nos comentan, es que a unos días de que termine el año
hay mucha gente desconcertada y que asegura que nadie ha visi
tado sus hogares, pero ni ante esa confusión, don Carlos o Clau
dia Delgadillo, encargada de las inscripciones en la capital, han
salido a explicar qué pasa ¿Es un comienzo con el pie izquierdo?
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Le falla la memoria a mandatario de Aguascalientes
Y hablando de superdelegados, nos cuentan desde Aguascalien
tes que hasta ahora sigue sin hacerse oficial el nombramiento de
Aldo Ruiz Sánchez como delegado del gobierno federal en la
entidad, por lo cual el gobernador Martín Orozco Sandoval
(PAN) aseguró que existe desorden en las representaciones nacio
nales y la urgencia de que definan la forma en que van a traba
jar. No obstante, nos mencionan que aunque don Martín asegura
que nadie le ha presentado formalmente al coordinador de pro
gramas sociales, al superdelegado Ruiz se le ha visto en varias
ocasiones en Palacio de Gobierno y hasta se ha reunido en priva
do con el mandatario panista Al parecer, nos dicen, al góber le
hacen faltan unas pastillas para la memoria.

Alcaldesa chiapaneca se rebela contra austeridad
Quien parece ir a contrapelo con la política de austeridad
propuesta por el gobierno federal y estatal, nos dicen, es la
alcaldesa de San Cristóbal de las Casas, Jerónima Toledo
Villalobos (Morena), cuyo sueldo bruto mensual asciende a
90 mil pesos, según ella declaró. Aunque doña Jerónima ga

na unos 18 mil pesos menos que el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, nos mencionan que más
de una ceja se ha levantado porque
la misma chiapaneca aclaró que
en los 90 mil pesos no entraban
otras prestaciones, ni su aguinal
do. Lo bueno, nos dicen, es que
en campaña la morenista asegu

ró apegarse a las causas de la
Cuarta Transformación.

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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AMLO se pondrá casco y botas
El presidente Andrés Manuel López Obrador se pondrá casco
y botas para hacer su primer recorrido por obras del Sistema de
Transporte Colectivo Metro de la Ciudad de México. Nos infor
man que el tabasqueño acudirá la próxima semana para supervi
sar los trabajos, al lado de la jefa de gobierno de la capital, Clau
dia Sheinbaum, quien ha expresado su interés e intención en
darle un mejor mantenimiento a un sistema de transporte que
mueve a más de cinco millones de personas al día. Nos adelan
tan que don Andrés Manuel y doña Claudia harán un anuncio
sobre la inversión para el Metro, transporte indispensable para la
movilidad en la zona metropolitana. Ojalá se hable de una inver
sión generosa para sacar a ese vital medio de transporte metro
politano del profundo desgaste y abandono tecnológico en el que
se encuentra.

María Luisa Albores y Ariadna Montiel

La supersubsecretaría
Hay en la administración pública de subsecretarías a subsecreta
rías y la que le encargaron ayer a Ariadna Montiel es nada me
nos que una supersubsecretaría. La titular de la Secretaría de Bie
nestar, María Luisa Albores, le entregó a la ex diputada federal
Montiel el nombramiento como subsecretaría de Bienestar Social
y Humano. Doña Ariadna tiene en sus manos la operación de
varios de los más importantes programas sociales del presidente
Andrés Manuel López Obrador, entre ellos el emblemático de
adultos mayores que ahora tendrán una pensión del doble y que
funcionará en todos los estados del país, con un alcance de más
de 8 millones 500 mil beneficiados, así como el de pensión para
un millón de discapacitados pobres, que recibirán un monto de
mil 300 pesos mensuales. Por la relevancia del encargo y el mon
to de los recursos que pasarán por esa oficina, se trata de una de
las supersubsecretarías de AMLO.
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¿Amalia García sera cónsul?
Si usted se pregunta qué se le perdió en la ciudad de los vientos
a la ex gobernadora de Zacatecas, Amalia García, no se extrañe.
Pronto se mudará a vivir y trabajar a Estados Unidos. Doña
Amalia, nos dicen, ya se ha dado varias vueltas por Chicago y en
tre las comunidades de mexicanos en Illinois se habla de que ella
será designada como la titular del consulado de México en Chi
cago, donde se encuentra un muy alto número de zacatecanos.
Amalia García, de ser nombrada, llegaría a llenar el espacio que
dejó Carlos Jiménez Macías: un nombramiento político para
sustituir otro nombramiento político.

Marti y el "nino AMLO"
Muy sonrientes aparecen el
senador Martí Batres y el
padre Alejandro Solalinde
ante la ocurrencia de los ac
tores de la pastorela "Doña
Diabla" de vestir al niño Dios

como... ¡el presidente An
drés Manuel López Obra
dor! El senador presumió en
su cuenta de Instagram las
fotos cargando a la figura re
ligiosa caracterizada como el
mandatario con su incompa
rable melena canosa. Esta
ocurrencia no pasó desaper
cibida entre los internautas y
los memes no tardaron en

aparecer.

Martí Batres

y Alejandro Solalinde
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H FRENTESPOLÍTICOS
¦ Suspenso. Se esperaba que ayer se diera a conocer al nuevo mi

nistro de la SCJN, quien sustituirá a José Ramón Cossío, pero a
falta de consensos entre los grupos parlamentarios del Senado

# para elegirlo, Martí Batres, presidente de la Mesa Directiva, apla
zó discutir y votar el tema en el Pleno y citó a sesión para este jueves. Los
coordinadores de las bancadas todavía no alcanzan un acuerdo, pues
para elegir al nuevo ministro de la terna del Presidente se necesitan ma
yoría calificada, lo que de 128 senadores significa un mínimo de 85 en
total. Morena en el Senado se inclina por Juan Luis González Alcántara
para ocupar la vacante del ministro Cossío. Que ese retraso en la desig
nación no sea otra piedra en el camino. Lo que necesitamos es avanzar.

n Una más. Rebeca Clouthier renunció al PAN después de 32
años de militancia en el instituto político en el que su padre,
Manuel de Jesús Clouthier del Rincón, Maquío, fue can

• didato presidencial en 1988. Ella denunció la corrupción y
el lucro que comete el partido con la gente necesitada. Proveniente de
una familia de lucha, se dijo estar decepcionada del PAN. "Sufrí en car
ne propia la sustitución de la filosofía humanista del PAN y observar
cómo se transformó en veleta, movida por intereses y negocios perso
nales de muchos, me orillan a tomar una dolorosa decisión. Renuncio
al Partido Acción Nacional". Descaro, deslealtad, cinismo y corrupción.
Por eso se va. Seguro les dolió.

mApañón. El Consejo General del INE aprobó los cambios
que hizo Morena a sus estatutos, por lo que la actual lí
der, Yeidckol Polevnsky podrá quedarse un año más al

•frente del partido, y será en noviembre de 2019 cuando
termine su cargo. Debido a los buenos resultados que dio el partido en las
elecciones de 2018, el inicio de los procesos electorales en cinco entida
des, y para fortalecerlo se prorroga el mandato de los órganos internos.

Además, se aprobó que el partido estableciera en sus reglamentos que
el 50% de su financiamiento público, más de 750 millones de pesos para
2019, se entregue a su Instituto de Formación Política interno, pero se or
denó que el secretario de Finanzas de Morena informe al INE de los in
gresos y gastos de ese Instituto, a pesar de que, en los estatutos se le otorga
autonomía de gestión. A ver si es cierto qué tan honestos y valientes son.

~T" Cordialidad republicana. Luego de que se aclaró que
¦ / el Presupuesto para universidades tuvo un error, que se
¦ corregirá, la subsecretaría de Egresos de la dependencia,

#Victoria Rodríguez Ceja, refirió que por procedimien
to corresponde a la Cámara de Diputados determinar el mecanismo
para atender el cumplimiento del compromiso presidencial. "Ya estare
mos atentos al mecanismo que tengan a bien definir y nosotros estamos
abiertos a acompañar, dispuestos a todas las tareas que sean necesarias
para que se puedan tomar estas definiciones por parte de la Cámara,
que es el órgano competente ahora", expresó. Mientras tanto, Enrique
Graue, rector de la UNAM, y Mario Alberto Rodríguez Casas, director
del IPN, se bajan el salario. Eso se llama unidad.

VE1 otro lado del voto. Detrás de los 30 millones de electores

que eligieron un cambio en los comicios del 1B de julio, está el
dinero que se repartirá a los institutos políticos. A unos días

? de que finalice 2018, la Comisión de Prerrogativas del INE ya
tiene definido cómo será distribuido el financiamiento. Corresponden a
Morena 979 millones 113 mil 415 pesos; le sigue Acción Nacional con 900
millones 849 mil 651 pesos y, aunque el PRI fue el que recibió más recur
sos el año pasado, en 2019 percibirá 849 millones 372 mil 311 pesos. El
Partido del Trabajo tendrá 5 millones 205 mil 645 pesos para 2019; 5 mi
llones 564 mil 355 menos que en 2018. El Verde 403 millones 969 mil 400
pesos. Los tiempos cambian. Los recursos, solo de manos.
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¿Mano negra
en elección del
Presidente de la Corte?
Se intensificó el jaloneo de cara a la elección del

próximo presidente de la Suprema Corte de Justi
cia. Nos llegó la versión de que AMLO tiene delfín
para suplir a Luis María Aguilar; y que hay mano
negra para ayudarlo.

Una voz bien informada nos asegura que miembros del
gabinete han hecho llamadas a los ministros del máximo
tribunal para "recomendarles" que el próximo dos de ene
ro, fecha de la elección, voten por Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea.

El tema no es menor. El Judicial es el único poder que ha
podido hacer un contrapeso efectivo al Ejecutivo.

En el explosivo tema de los salarios prevaleció el artículo
94 de la Constitución, que prohibe bajar las remuneraciones
a jueces, magistrados y ministros durante su encargo.
Y eso, a pesar de que para los pejistas es casi religión

la prohibición a cualquier funcionario de ganar más que el
Presidente de la República.

A recordar que en tiempos del priato, al presidente de la
Corte lo nombraba directa o indirectamente el primer man
datario de la nación.

Pero a partir de la reforma que hizo Ernesto Zedillo, en
1995, la decisión recae en los once ministros que integran el
pleno de la institución.

División de poderes obliga.
El sucesor de Luis María Aguilar ocupará el cargo por

cuatro años y no se podrá reelegir como ocurría antes de la
reforma de 1995.

Falta poco para saber si, efectivamente, hubo mano ne
gra y cuántos ministros atendieron la "recomendación".

Agregue que en el Senado no han podido llegar a un con
senso para elegir al sucesor de José Ramón Cossío en la
Corte.

Los momios favorecen a Juan Luis González Alcántara
Carrancá, pero aún no se logra la mayoría calificada (dos
tercios) que se requiere.

Hay voces que se alzan para pedir que se aplace la elec
ción del sucesor de Cossío para enero. En ese caso, sólo
votarían diez ministros el 2 de enero.

¦ El abierto conflicto que se vive en el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ha afectado la cre
dibilidad de una de las instituciones indispensables en la
transformación.

Las declaraciones del magistrado José Luis Vargas en

contra de la presidenta del Tribunal, Janine Otálora, lo de
jan muy mal parado.

Se fue de la boca cuando declaró que Janine carece de
imparcialidad para presidir el TEPJF, por lo que no es apta
para ejercer el rol de presidenta del TEPJF, luego de que
ésta votara contra su propuesta de anular las elecciones en
Puebla.

Pareciera que Vargas, otrora operador del PRI, anda de
"queda bien" con el mandamás de la CuartaTransformación,
a la que se trepó de última hora.

Lamentable.

¦ No queda claro el origen de los 23 mil millones de pe
sos que "se sacaron del cajón" (el copyright es del priis
ta Enrique Ochoa), los diputados de la mayoría presiden
cial para ponerlos como ingresos adicionales al Presupues
to 2019.

La reserva que presentó el diputado de Morena, Carol
Antonio Altamirano, aprobada por el pleno, elevó los in
gresos calculados para el próximo año de 5 billones, 814 mi
llones 291.7 a 5 billones 838 millones 059 pesos en menos
de cinco días

Para captar esos "recursos fantasma", que incluyeron en
la Ley de Ingresos, combatirán las "facturas fantasma".

Es decir, van a apretar en serio al contribuyente.
Buscarán reducir la evasión y elusión fiscal.
"Para dimensionar el problema basta con señalar que

el número de contribuyentes detectados que han emitido
comprobantes fiscales por actividades inexistentes aumen
tó en más de 307 veces entre 2016 y 2018", dijo Carol.

De esos 23 mil millones que el sábado no existían hay
que descontar, por ley, los 7 mil millones de pesos en parti
cipaciones que le tocan a estados y municipios.

Otros cinco mil millones para corregir el "error" de redu
cir los presupuestos de las universidades públicas.

Hay fuertes presiones para reponer recursos a los pro
gramas para las mujeres, y a los ramos de culturay ciencia.

La bronca es que el presupuesto tiene un margen de ma
niobra muy limitado, lo que significa que este tipo de ajus
tes (y el posible déficit de ingresos durante el año) podrían
agregar presión a los planes del gobierno.

"Cualquier ajuste al presupuesto que incremente el gasto
(como los recursos asignados a las universidades) y otros
costos adicionales (como la cancelación del aeropuerto)
complicará la capacidad de la administración para cumplir
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con su 1% del PIB objetivo de superávit primario, destacan
do los riesgos para los saldos fiscales", advierten los exper
tos del grupo Eurasia.
¦ Un punto que preocupa es el decreto anunciado por
AMLO —no se incluyó en Ley de Ingresos— para bajar de
35 a 20 por ciento el ISR en la zona fronterizay de 16 a 8 por
ciento el IVA.

Eso puede descomponer los números y poner nerviosos
a los mercados. "Hay que vigilarlo", subraya el exsubsecre

tario de Egresos, Fernando Galindo.
El cálculo oficial es que con esa medida se dejarán de re

caudar 40 mil millones de pesos. Los analistas, sin embargo,
hablan de 80 mil millones.

Y Aristóteles Núñez, extitular del SAT, ha escrito que se
dejarán de recaudar los 120 mil millones de pesos.

Es mucho dinero para un gobierno con tantos planes de
gasto.
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Personajes de 2018
Dónala Trump: sinvergüenza, arrogante, infantil y mentiroso,
continuó enseñando su gusto por la política demagógica,
populista y, en algunos momentos, hasta fascista.
En 2017, las personas físicas

o morales que destacaron,
para bien o para mal, fue
ron: Donald Trump, Enrique
Peña, José Antonio Meade,

Ricardo Anaya, Margarita Zavala,
Alfonso Romo, Giovanni Sartori,
Emmanuel Macron, el movimiento de
resistencia venezolano, Kim JongUn,
Javier Duarte, el equipo negociador
mexicano del TLCAN, Emilio Lozoya,
Raúl Cervantes y los rescatistas de los
sismos. Presento, ahora, la lista de los
personajes que destacaron en este 2018
que está terminando:
López Obrador: la tercera sí fue la

vencida. Arrasó en las elecciones de ju
lio. Desde entonces, tomó el poder. Hoy
es un Presidente con gran popularidad y
con la voluntad de cambiar el régimen
político mexicano.
Ricardo Anaya: hizo todo lo que

pudo para ser candidato presidencial del
PAN. Una vez logrado su objetivo, presa
déla amplia alianza política que forj ó, no
pudo armar una narrativa atractiva para
votar por él.

José Antonio Meade: candidato no
priista de un PRI repudiado. Repre
sentante icónico del neoliberalismo,
se rehusó a asumirse como tal, dándo
le la razón a la narrativa antineoliberal
de AMLO.

Enrique Peña: el primer semestre
se dedicó a intervenir en las elecciones

para evitar que ganara Anaya. El segun
do, desapareció por completo entregán
dole todo el poder a López Obrador,
quien, en su toma de posesión, hizo pe
dazos todos los logros del último Presi
dente del PRI.

Procuraduría General de la República:
una vez más se prestó como vehículo po

lítico para destruir a candidatos a puestos
de elección popular. Sus investigaciones
ignominiosas en contra de Anaya, mis
teriosamente, dejaron de perseguirse
después del triunfo de AMLO.

Suprema Corte de Justicia de la Na
ción: se reafirmó como un verdadero po
der, contrapeso a las otras instituciones
y defensor del Estado de derecho. Entre
otras cosas, legalizó la producción y uso
de la mariguana con fines recreativos.

TMEC: nuevo tratado de libre comer

cio de América del Norte que finalmente
fue acordado después de una dura e in
tensa negociación, en la que destacó el
equipo mexicano liderado por Ildefonso
Guajardo y Jesús Seade.
Nuevo Aeropuerto Internacional

de México en Texcoco: cancelado por
AMLO para mandar el mensaje de que
el poder político ahora estará por encima
del económico. Decisión que acarreará
altos costos para el país.
Animal Político y Mexicanos Con

tra la Corrupción e Impunidad: por su
investigación sobre la Estafa Maestra

recibieron el premio periodístico más
importante de habla hispana, el Ortega
y Gasset.

Joaquín El Chapo Guzmán: capo di
tuttt capí del narcotráfico mexicano, fi
nalmente, está siendo juzgado en una
corte federal en Nueva York.

Elba Esther Gordillo: salió de la cár
cel absuelta. She ts back.

Yalitza Aparicio: novata en la actua
ción, protagonizó la gran película Roma
con un papel memorable.
Donald Trump: sinvergüenza,

arrogante, infantil y mentiroso, conti
nuó enseñando su gusto por la política
demagógica, populistay, en algunos mo
mentos, hasta fascista.

Jared Kushner su participación fue
fundamental para destrabar las negocia
ciones del nuevo tratado comercial entre

México, Canadáy Estados Unidos. El yer
no de Trump, el Presidente que más ha
insultado a los mexicanos en la historia
moderna, escandalosamente recibió la
más alta distinción que otorga el gobier
no mexicano a un extranjero: la Orden
del Águila Azteca.
Vladimir Putin: en su reunión con

Trump, sólo faltó que el presidente es
tadunidense le lustrara las botas. Una
victoria más del mandatario ruso en su

apuesta por reposicionar a su país como
potencia mundial.

Facebook: se descubrió que esta red
social, durante las elecciones presiden
ciales de Estados Unidos en 2016, se uti
lizó como plataforma para implementar
métodos propagandísticos que hubieran
puesto a salivar a los grandes manipu
ladores de los regímenes totalitarios de
la historia.

Luka Modric: el mejor jugador de
fútbol del mundo por arriba de Messi y
Ronaldo. Con su liderazgo, el Real Ma
drid ganó la Champions League por de
cimotercera ocasión y Croacia llegó a la
final de la Copa del Mundo en Rusia.
Selección francesa de fútbol: cam

peona del mundo en Rusia 2018. Un
equipo de grandes individualidades,
pero muy bien conjuntado. El éxito de un
modelo de búsqueda y capacitación de
jugadores talentosos desde la infancia.
VACACIONES

Tomaré un par de semanas de vaca
ciones por lo que Juegos de Poder vol
verá a aparecer el lunes 7 de enero. A
todos los amables lectores les deseo un

magnífico 2019.
Twttter: @leozuckermann
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El Presidente rectifica
La diputada Clouthier externó que no entendía la prisa por
debatir el tema de la Guardia Nacional.
El presidente López Obrador

dio marcha atrás en el tema

presupuesta! respecto a los re
cursos entregados alas univer
sidades públicas que habían

sufrido un fuerte recorte, lo que a su vez
había provocado todo tipo de reacciones.

Es una buena noticia por donde se lo
mire: primero, porque era injusto y poco
sensato que las universidades tuvieran
menos recursos cuando más se las nece

sita (y cuando se promociona un progra
ma tan poco sustentado como el de crear
cien nuevas universidades) y porque en un
ambiente político donde revisar políticas
y reconocer errores es una práctica casi
desterrada, que el propio Andrés Manuel
no tuviera empacho en reconocer el error
y pedir rectificarlo no es un dato menor,
más porque no se quena abrir el paquete
económico 2019 en la Cámara de Diputa
dos para que pasara sin cambios.
Pero hay otros gestos políticos que

tampoco deben pasar desapercibidos.
Uno de ellos es el debate sobre la Guar

dia Nacional que no termina de cuajar en
el propio Congreso y por la oposición de
sectores de Morena.
La confrontación más interesante

se dio entre el secretario de seguridad,
Alfonso Durazo, y la diputada Tatiana
Clouthier, quien fue una de las piezas
centrales de la campaña, que había sido
propuesta como subsecretaría de Gober
nación y que repentinamente decidió de
jar esa futura posición para refugiarse en la
Cámara de Diputados.
Ante la presión, en el mejor sentido

de la palabra, de Durazo para que salga
la reforma constitucional que permitiría
crear la Guardia Nacional y ponerla bajo
mando militar, advirtiendo de que si no
se aprobaba esa reforma los militares se

irían retirando a sus cuarteles, una opción
hoy impensable, Tatiana respondió que

le preocupaba el tema, que sí quería una
Guardia Nacional, pero no como se la es
taba planteando porque no era lo que se
había prometido en la campaña y agre
gó que no entendía la prisa en debatir el
tema.

Es la primera vez en que en un tema to
ral para el presidente López Obrador, en
una propuesta que él mismo ha defendi
do con intensidad, se da una divergencia
pública de este nivel entre dos personajes
protagónicos de su entorno. Asumiendo
que para la creación de la Guardia Na
cional se deben reformar una docena de

artículos constitucionales y que al oficia
lismo no le alcanzan sus votos para una
mayoría calificada, podríamos pensar que
la creación de ese nuevo cuerpo será una
labor mucho más compleja que lo espe
rado porque se tendrá que convencer a las
oposiciones, pero también a todo un sec
tor de Morena.

Esto es nuevo, y podría llevar a otra
rectificación del gobierno (que podría lle
var a crear una Guardia Nacional con las

mismas características, pero con un man
do militar indirecto). Pero está también el
tema de Texcoco. Las obras del aeropuerto
continúany los tenedores de bonos siguen
sin aceptar las propuestas del gobierno
federal para su canje y se comienzan a

vislumbrar las cifras multimillonarias que
se tendrían que utilizar para comprar esos
bonos y no construir el aeropuerto. Esa
decisión, no construir Texcoco sin tomar
en consideración todo lo que está invo
lucrado en ello, ha sido algo así como el
pecado original de la administración y lo
que le ha generado toda una serie de pro
blemas en cadena.

Si se puede rectificar en otros temas,
se tendría que poder hacerlo también en
éste. El problema no es construir Santa
Lucía (una tarea que como habíamos ade
lantado le corresponderá a los constructo

res militares), sino la incompatibilidad de
ese aeropuerto con el actual de la Ciudad
de México para poder incrementar el nú
mero de vuelos. Y el otro problema es que
los tenedores de bonos consideran que
esa solución no es equivalente a la inver
sión y la utilidad que generaría Texcoco y,
por ende, no la aceptan.

En un simple ejercicio de imaginación
política es fácil calcular la suma de bene
ficios que generaría, con todos los ajustes
que sean necesarios, rectificar en el tema
del aeropuerto, lo que además no sería
faltar a la palabra, sino regresar a lo que se
propuso y dijo entre julio y octubre sobre
el temay que luego, inexplicablemente, se
desechó.

Decía Confucio que "el mal no está en
tener faltas, sino en no tratar de enmen
darlas". Es en la rectificación donde mu
chas veces se descubre el verdadero arte

de gobernar.
MORALES LECHUGA

Conozco a Ignacio Morales Lechuga des
de hace años, desde que asumió la Procu
raduría del DF en 1989. Luego fue un muy
buen procurador general, un gran emba
jador en Franciay eray es el notario públi
co más respetado de México. La acusación
que recibió de un narcotraficante colom
biano que dijo que a través de una tercera
persona lo tenía en su nómina para que 70
agentes federales cuidaran a su familia, es
sencillamente inverosímil. El testigo prote
gido que declaró en el juicio de El Chapo,
jamás estuvo de forma alguna en contac
to con Morales Lechuga. El personaje
que, supuestamente, lo estaba fue muer
to hace años. No existe una sola prueba de
ello y me imagino que la movilización de
70 agentes para proteger a la familia de un
desconocido no puede pasar desapercibi
da. Pero, por sobre todas las cosas, quien
conoce aMorales Lechuga sabe de su rec
titud y honestidad, lo que lohahecho, ade
más, tan confiable en su laborprofesional.
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Alfonso Durazo y
Tatiana Clouthier
tuvieron un desacuerdo

por el tema de la Guardia
Nacional.
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USO DE RAZÓN

El capricho del Presidente
Pablo
Hiñan
Lo que México necesita es un

gran aeropuerto que nos
conecte de manera eficaz

con el mundo y detone desarrollo
y empleo en el oriente del Valle
de México,

Ese aeropuerto lleva 37 por
ciento de adelanto en su cons
trucción y el gobierno lo va a des
truir porque el uno por ciento del
"pueblo sabio" se lo dijo.
Como ya se sabe, vamos a gas

tar más dinero en cancelarlo que
en terminarlo, amén de lo que
vamos a perder en empleos y en
actividad económica en torno
suyo.
A cambio de ese aeropuerto

van a construir un ferrocarril que,
de entrada, manifiesta dos pro
blemas: no tendrá pasajeros que
llevar ni carga que transportar.
No va a detonar desarrollo y

será un bonito elefante blanco.
Según los expertos, para un

nuevo ferrocarril lo primero que
se debe realizar es un estudio del
origendestino. Qué o quién ne
cesita transporte del punto A al
punto B. No lo han hecho.
El segundo estudio es el del

aforo. Qué volumen de carga o
pasajeros requieren el transporte.
Tampoco está hecho.
El tercero es el derecho de vía.

Por dónde va a pasar. Ahí sí lo tie
nen, con peros millonarios.
La ruta existente del ferroca

rril ChiapasMayab es de los años
50. Cruza por el centro de todos
los pueblos y rancherías imagina
bles, así como de ciudades como
Mérida, Valladolid y Campeche.
Esos cruces vehiculares y pea

tonales son incompatibles con un
tren de alta velocidad.
Las opciones son buscar libra

mientos para poder confinar la

vía. Pero confinarla con el trazo
actual sería partir en dos a las
poblaciones. En consecuencia,
habría que hacer pasos a desnivel
y peatonales por decenas.
Si no se opera a una velocidad

razonable, el tiempo de traslado
va a ser larguísimo (en la actuali
dad, el promedio nacional de los
ferrocarriles es de 35 kilómetros
por hora).
Vamos a suponer que el Tren

Maya tenga una velocidad pro
medio de 100 kilómetros por
hora (que es muy alta), de Can
cún a Palenque serían nueve ho
ras de recorrido. En la práctica,
un día.

Es decir, un día para llegar a
Palenque. Un día para visitar la
zona, y otro día para regresar a
Cancún. ¡Uffi'f!
Un estimado conservador de

materiales requeridos para el
proyecto, es de tres millones de
metros cúbicos de balasto (piedra
para hacer la vía).
La piedra caliza de la península

no es apta para esa aplicación.
Y la pedrera m ás cercana está
en un pueblito cerca de Ixtepec,
Oaxaca, llamado Niza Conejo.
Por carretera son 925 kilómetros
a Mérida y mil 223 kilómetros
a Cancún. El costo del acarreo
del material dispara el encareci
miento de la obra.

A lo anterior hay que sum ar
dos y medio n. ilíones de dur
mientes, y 250 mil toneladas de
riel. Una estimación barata del
puro riel asciende a cinco mil mi 
llones de pesos, mientras que el
presupuesto 2019 destinó apenas
seis mil millones de pesos a la
obra. Apenas para los rieles.
La otra parte del problema es

la viabilidad económica de ese
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ferrocarril.
El más reciente proyecto de un

tren de pasajeros en México es el
Suburbano Línea 1, que recorre
25 kilómetros de Buenavista a
Cuautitlán, pasando por Naucal
pan y Tlalnepantla. Se trata de
una zona con una enorme voca

ción industrial y habitacional.
Sin embargo, a pesar de ello,

nunca logró el aforo requerido y
tuvo que ser rescatado de la quie
bra por el gobierno federal.
A nivel mundial, el servicio de

pasajeros es subsidiado, menos
en contados casos.
El corredor noreste de Estados

Unidos, donde hay una población
cercana a los cien millones de
habitantes, no es rentable. Una
manera de subsidiarlo es que la
construcción y mantenimiento
de vías corre a cargo del presu
puesto de la Defensa de aquel
país, por considerarse de seguri
dad nacional.
Por lo que toca al AVE (espa

ñol), recibe subsidio y, hasta

donde sé, la infraestructura es a
fondo perdido, construida por el
gobierno español, con recursos
en parte de la Unión Europea.
Los ferrocarriles franceses ope

ran con subsidio.
El tren que va por el Eurotú

nel, que una a Londres con París,
quebró. Y lo rescató el gobierno
francés.
Síntesis: nos vamos a embarcar

en una obra bien intencionada,
pero inútil, que va a requerir sub
sidios para sostenerlo.
A cambio dejamos tirado el

Nuevo Aeropuerto Internacional
de México, que se pagaba solo,
que generaba empleo y activi
dad económica en una zona que
lo necesita, e iba a proveer por sí
solo recursos al gobierno.
"Nos vamos a
embarcaren
una obra bien
intencionada

pero inútil"
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

El Presidente belicoso
Raimundo
Riva Palacio
El lunes se peleó con las

universidades públicas.
El martes les dijo "mante

nidos" a los gobiernos anterio
res por haber cobrado salarios
vigentes en la administración
pública. El miércoles lo acusó de
espionaje y prometió que daría
a conocer sus abusos. Qué pa
sará el jueves, nadie lo sabe. El
presidente López Obrador así es.
Dice, se desdice; rompe puentes
y luego, con el discurso, trata de
repararlos. Por casi cinco meses
le dio a golpes retóricos al sector
privado y luego les pidió ayuda
para financiar sus programas so
ciales. Agradeció por todo el país
a quienes votaron por él, pero se
ha dedicado a purgar toda la bu
rocracia para que sólo los more
nistas trabajen con él. Al Gulag,
todo lo que sirvió a gobiernos
anteriores. La pureza es el eje de
su proyecto, donde el cambio de
régimen cabalga sobre la renova
ción moral, donde todo es polar:
quienes no estuvieron con él son
marcados como reses con el sello

de corruptos e impuros; para los
que sí le fueron fieles, el paraíso
de la cuarta transformación.

López Obrador tiene proble
mas con su belicosidad. No logra
transitar de la agitación social a
gobierno, ni ha logrado su pri
mera transformación, de candi
dato sempiterno a Presidente. Si
quiere ser un buen Presidente,
debe buscar la conciliación y
reconciliación nacional, gober
nante para todos, no para quie
nes considera que son el pueblo
bueno, que lo apoyan incondi
cionalmente, mientras considera
adversarios a quienes disienten

de él, y los estigmatiza.
El discurso que lastima lo ha

utilizado toda su vida, polari
zando Tabasco cuando perdió
la gubernatura, y la Ciudad de
México, cuando llamó a quienes
reclamaban seguridad "pirru
ris", y en sus campañas electora
les, donde los buenos luchaban
junto a él, mientras el resto eran
los deshonestos que lastimaban
al pueblo. Ese discurso enfrentó
y dividió a familias, donde no
se podía hablar de política en la
mesa porque la confrontación
sudaba la piel. Poco ha cam
biado, sigue en la dicotomía de
su narrativa de los ricos contra

los pobres, los corruptos contra
los impolutos, los que defienden
los privilegios y quienes quieren
derruirlos. No hay matices ni
grises. Es absolutista y desprecia
a quienes no creen en la cuarta
transformación, o critican las
simulaciones donde es campeón
de campeones.
Como botones de muestra,

cambiar su repudio a las Fuer
zas Armadas a colgarse de ellas
para que combatan criminales,
inquietó a los expertos, pero el
perdón de sus gobernados es
superior a cualquier crítica. Eli
minar presupuestos de género,
cancelar el 85% de los recursos

para el Fondo de Desastres Na
turales, estimular el desarrollo
de combustibles fósiles mientras

desmantela las protecciones al
medio ambiente, navegan sin
cuestionamientos.

Todo se puede en la cuarta
transformación porque la ha
cen los puros que hablan con
la Madre Tierra, cuyo diálogo

metafísico permite, porque se
lo perdonan también millones
de mexicanos, iniciar el gran
proyecto de infraestructura del
sexenio, el Tren Maya, noble
iniciativa destinada, financiera
y turísticamente, al fracaso. Vio
lar promesas, como mantener el
presupuesto para las institucio
nes públicas, es fácil, porque las
remplazará con 100 universida
des que impartirán, cada una, no
más de dos carreras aplicadas en
las zonas marginadas del país.
Por las mejores razones po

sibles, el camino iniciado es el
achatamiento del país. Salarios
bajos para los funcionarios públi
cos, porque pagándoles mucho
no mejoró la nación, llevará a
la pauperización del servicio
público. Ayuda asistencialista a
adultos mayores y niños dis
capacitados, altamente noble,
construida a costa de inversiones

productivas. Programas ambicio
sos como la ayuda a los ninis, sin
revelar sus reglas de operación,
que provocará nuevas tensiones
y descalificaciones. Grandes in
versiones petroleras, que cuando
empiecen a dar resultados el
mundo estará en la lógica de la
energía alterna, ignorada por el
presidente en su presupuesto.
No importa. Las críticas no le

llegan. Tiene bajo su control el
Congreso y lo que está fuera de
él, como los organismos autó
nomos, los está deshidratando.
No los acabará por decreto, sino
de inanición. El doble estándar
del Presidente se resuelve con

actos de fe y pleitos de barrio. A
quien no le guste, como les dijo
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a los burócratas, que se vayan
a buscar empleo a otra parte.
La exclusión sobre la negocia
ción, porque el arte de construir
no tiene cabida en la cuarta
transformación.
El polpotismo de terciopelo se

tiene que instaurar rápidamente,
mediante el genocidio político
de todo lo que fue durante los
casi 40 años donde establece Ló
pez Obrador el periodo para la
purga. Lo que viene es el adoc
trinamiento. Aquellos jóvenes
que quieran acceder al servicio
público, tienen que pasar exáme
nes de ingreso donde les piden
violando la ley que revelen por
quién votaron y qué piensan de
los programas del Presidente.
Huelga decir: ante cualquier
asomo de mínima visión inde

pendiente y observación crítica,
las gracias por participar, y se
cancela su ingreso para la fábrica
que está construyendo un nuevo

régimen.
La transformación requiere

de la fuerza de la idea y del dis
curso. López Obrador tiene de
sobra ambos. Frente a la oposi
ción, el vituperio y el ostracismo.
Ante la razón, el sofisma. Rey del
silogismo, López Obrador siem
pre tiene el combustible para re
forzar el impulso de sus palabras
y acciones, la belicosidad de su
retórica. Le irá bien hasta que le
vaya mal. Le irá mal si las cosas
no le resultan como las planea.
Pero si funciona, entonces qué
importa si tiene un país dividido
y confrontado. La reconciliación
se dará mediante la sumisión.
La turba será su herramienta
más poderosa. Ya se está viendo
cómo la está trasladando de las
redes sociales a las calles. Y esto

apenas comienza.
"La reconciliación
se dará mediante la
sumisión. La turba

será su herramienta

más poderosa"

"Quienes no
estuvieron con él
son marcados como
reses con el sello de

corruptos e impuros"
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0 CONFIDE

Yeidckol 'destierra'a Tatiana
Luego de las críticas de la diputada de Morena, Tatiana
Clouthier, a la militarización que implica la Guardia Nacional,
la presidenta nacional de Morena salió a desestimar las afirma
ciones de la legisladora. Pero fue más allá, pues además de decir
que la hija de Maquío "tendría que informarse un poquito más"
y "de todas maneras, acuérdense que Tatiana no es de Morena,
es independiente, seguiremos su opinión de independiente"...
¿Será que ya la sacaron de la bancada y ni le avisaron?

Senadora fan, en sesión solemne
Ayer en la sesión solemne de entrega de la Medalla Belisario
Domínguez en la Cámara alta, la senadora del PES, Sasil de
León Villard, levantó la polémica en el pleno. Resulta que en
su calidad de presidenta de la Comisión que asigna dicho reco
nocimiento, se fue en elogios al presidente López Obrador y se
lanzó contra aquellos que lo critican, a quienes llamó "huer
tistas de la modernidad". Además de la cara de sorpresa de la
presidenta del PRI, Claudia Ruiz Massieu, la reacción de los pa
nistas y priistas no se hizo esperar, ya que argumentaron de
bería haber hablado en nombre del Senado como institución,
no como simpatizante del Presidente de la República.

Las cucharas de Los Pinos
Ayer, desde la Oficina de la Presidencia, se dio a entender que
la pasada administración se había llevado todo de Los Pinos, in
cluyendo valiosas obras de arte y hasta cucharas del porfiriato.
Quien ha ido a la antigua residencia presidencial sabrá que aún
se pueden ver diferentes cuadros, hasta obras de Siqueiros.
Pero tanta fue la polémica que, por la noche, se tuvo que emitir
un comunicado conjunto con la Secretaría de la Función Pú
blica, para aclarar que el inventario ni siquiera se ha terminado.

Agarran a Marcelo en curva
Al canciller Marcelo Ebrard parecieron haberlo tomado por
sorpresa los comentarios del presidente Andrés Manuel López

Obrador sobre la Iniciativa Mérida. Al ser cuestionado sobre las
declaraciones del mandatario, quien manifestó que "no acep
tamos la estrategia que significó el Plan Mérida, que en vez de
ser cooperación para el desarrollo, era cooperación militar", el
titular de la SRE se mostró sorprendido y se limitó a responder
a los reporteros: "Eso mañana se los aclaro".

"El Niño Dios de ¡a 4T"
Gran revuelo causaron las fotos en las que el presidente del
Senado, Martí Batres, aparece cargando en sus brazos a un
"Niño Dios"... caracterizado como López Obrador. El propio
legislador morenista compartió las imágenes con la figurilla de
cabello cano en sus manos, acompañado del padre Alejandro
Solalinde. Ambos asistieron a la pastorela "Doña Diabla y sus
Pastores", en la que los actores los invitaron a subir al escenario.

Durazo, impresionado
El secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, difundió a
través de Twitter una foto que tomó del Jetta blanco del Pre
sidente, en el patio de Palacio Nacional. "Son imágenes con
movedoras que creo hablan por sí mismas (...) Se trata de la
sencillez como principio republicano; mantener los pies en la
tierra (...). Ese es el presidente @lopezobrador_", dijo.

CNTE define apoyo o rechazo
a reforma educativa
A una semana de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció la derogación de la reforma educativa y envió
al Congreso una nueva iniciativa en la materia, los maestros de la
CNTE definirán en las próximas horas si apoyan o rechazan esa
propuesta del jefe del Ejecutivo, sobre todo en lo que tiene que
ver con la evaluación docente y con la permanencia de (sanciones

i muy dea maestros faltistas. Parece que en ambos temas no están i
acuerdo algunos sectores de esa organización magisterial.
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LA FERIA

Los gays, las gordasy
un candidato a ministro
uwll/uuür
i; P/w»yi fi i»p n »

veces pasa que las calaba
zas no se acomodan en el

10, que lo que arrancó
mal sólo empeora, que las per
sonas confirman que son lo que
son y nada más, que la alquimia
no hará de una ocurrencia una
genialidad. Una de esas veces
ha sucedido, oh sorpresa, con la
terna nominada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador
para ocupar el asiento que en la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación ha dejado José Ramón

Porque cuando uno escucha
que el mandatario del "cambio"
manda vina terna compuesta por
sus allegados Juan Luis González
Alcántara Carrancá, LorettaOrtiz
y Celia Maya, de repente surge
la esperanza de que tras uno de
esos ya clásicos silencios pejistas,
el Presidente agregue: "Ahvea,
noscierto, ellos no son la terna,
me canso ganso que se la creye
ron..Pero no, sí era la terna,
la buena (es un decir), la formal.
En este caso, el titular del Ejecu
tivo no hizo un Banxico, nada de
proponer a un Jonathan Heath,
no, acá mandó a gente que des
taca por un valor poco jurídico: la
cercanía al mandatario de origen
tabasqueño.
Como no da uno crédito a tan

cuestionable terna, se anhela,
quién sabe por qué, que en una de

esas el Senado escuchará las críti
cas y dispondrá que al menos en
la comparecencia los candidatos a
ministro sean exigidos, que se les
hará demostrar que se merecen
tan delicado nombramiento.
Si andan de ánimo para ver que

ni el Senado ni los candidatos se
tomaron en serio lo que no debe
ría ser un trámite, lean esta reseña
publicada en Nexos el martes,
donde los autores concluyen que
"una vez más, nos encontramos
frente a un procedimiento que
carece de la rigurosidad que exige
la designación de un ministro de
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación". https://eljuegode
lacorte.nexos.com.mx/?p=9405
Y ahí es donde toda esperanza

en el rayito de ídem se apaga.
Porque si es cierto lo que dicen,
que esta terna era en realidad de
uno, que las dos mujeres fueron
enviadas de relleno, comparsa
y simulación, si eso es cierto y el
presidente López Obrador quiere
a su bro Juan Luis González Al

cántara Carrancá en la SCJN, pues
luego se le va a uno la quijada al
suelo cuando lee lo que dijo en el
Senado el flamante candidato.

Preguntado con respecto a los
derechos de las personas les
bianas, gay, bisexuales, trans e
intersexuales (LGBTI), González
Alcántara Carrancá respondió:
'Yo tengo respeto. Los veo como
seres humanos, no los estigma

tizo, sino simplemente son perso
nas que tienen sus gustos, como a
uno le pueden gustar las gor
das, a otros les pueden gustar las
jóvenes".
No, no me digan que estas son

las palabras de un cuasi ministro.
No me digan que en vez de res
ponder, digamos, que el Artículo
Io de la Constitución de los Esta
dos Unidos Mexicanos establece
desde hace años que todas las
personas gozan "de los derechos
humanos reconocidos en esta
Constitución" y que ahí mismo se
señala que "queda prohibida toda
discriminación motivada por ori
gen étnico o nacional, el género,
la edad, las discapacidades, la
condición social, las condiciones
de salud, la religión, las opinio
nes, las preferencias sexuales..
que en vez de eso, en tono condes
cendiente, el señor González Al
cántara respondió que él respeta
"los gustos", no los derechos, y de
remate se puso a estigmatizar con
aquello de "las gordas".
Dios (porque lo de hoy no es ser

laico), no me digan que tendre
mos un ministro a la altura (es un
decir) del Bronco, ese señor tram
poso de Nuevo León que se ganó
que el Conapred le abriera un pro
ceso cuando dijo que "a las niñas
gordas no las quiere nadie".
No me digan que alguien que

podría dirimir sobre derechos en
el máximo tribunal, no domina
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acionalque se gún el Consejo Né
para Prevenir la Discriminación
(Conapred), "la discriminación es
una pr áctica cotidiana:que con

favorablesiste en dar un trato des
o de desprecio inmerec ido a de
terminada persona o grnpo, que a
veces no percibimos, pero que en
algún ¡momento la hemos causado
o recibido".
http:s://www.

conapred.org.mx/indej
php?contenido=pagiri a
=84&id_opcion=142&op=142
No me digan que a k Corte lle

gará al guien al que no l e habría
caído nada mal la campaña lan
zada por el Conapred e n 2015, lla
mada "Sin Tags", en la que indicó

que "hay personas que son vícti
mas de la discriminación todos los

días por alguna de sus < :aracterísti
cas físicas o su forma de vida (...).
Discriminar lleva a por er etique
tas: #gordo, #naco, #:narginal"
¡Esto, no nos define!"
http:s://www.

conapred.org.mx/inde x.
php?contenido=registro_
encontrado&tipo=2&i d=5471
Pues no. El candidato oficial a

ministro sí dijo lo que c ijo. Ya es
taba mal la caballada, y luego el
Senado no se toma en serio nada,
y los candidatos decepcionan...
Lo dicho. Porque la realidad

luce increíble, aveces uno se
queda esperando un milagro.

Pero nada.
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EL PRIVILEGIO DE OPINAR

r///////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////,i

Manuel ® Ajenjo elpnvilegiodeopinarpeleconomista.com.mx

El que manda, manda y si se
equívoca vuelve a mandar
Más de dos amigos me hicieron

ver que lo que escribí en la co
lumna del pasado martes don

de dije que los mil millones recortados
al presupuesto de la Universidad Na
cional Autónoma de México servirían

para pagar parte de los bonos del Nue
vo Aeropuerto de la Ciudad de Méxi
co (NAIM), era una volada o fake news
como se dice ahora. Lo del recorte sí

fue cierto, me comentó el más insis
tente, pero no sólo fue para la UNAM,
en el mismo paquete económico en
tró el Instituto Politécnico Nacional, el
Colegio de México y otras instituciones
educativas. Me gustaría saber inqui
rió de dónde sacaste que los recursos
económicos escamoteados se destina

rían a la compra de bonos del NAIM.
Como el que me dio el dato publicado

fue mi amigo Andrés, antes de ponerme a
escribir lo que usted tiene frente a sus ojos,
le llamé por teléfono. Al saber de lo que se
trataba me dijo: Espérame iré a verte ala
"brevedadposible" palabras que delatan
su paso por la burocracia nacional sólo le
faltó agregar: "con la seguridad de mi más
distinguida consideración",
Al poco rato, Andrés ya estaba fren

te a mí con el periódico El Universal del
domingo pasado el día de nuestra con
versación. Si digo que la muía es parda es
porque tengo los pelos en la mano re
frán que delata su origen abajeño. Mi
ra dijo al tiempo que me mostraba un
subrayado en el artículo titulado "En
mendar y acertar" firmado por el pe
riodista LeonardoCurzio: "unareduc

ción de mil millones al presupuesto de la
UNAM generan (sic) todo tipo de suspi
cacias (...) La UNAM recibe anualmente
un monto similar a la recompra inicial de
papeles del NAIM, no hay derecho a cor

tar a la Universidad para solventar una
pésima decisión de política pública. Es
pero que rectifiquen en la UNAM y en el
NAIM". ¿Ves? No hablo nada más por ha
blar. En la mañana leí a Curzio, por eso al
mediodía mencioné el dato. Si el perio
dista se equivocó no es mi culpa y menos
si tú le diste crédito a mis palabras. Ade
más, tu artículo fue sesgado por no de
cir que faltó a la verdad. Escribiste que
cuando hablé me estaba sirviendo la se

gunda cuba de la tarde y no fue cierto.
Estaba tomando la tercera frase que de
lata su querencia alcohólica.

Otra vez el NAIM

Se fue Andrés y comencé a escribir lo que
usted ya leyó. Antes había yo leído en los
matutinos del día que el presidente Andrés
Manuel López Obrador reconoció que el
recorte en el presupuesto universitario fue
un error que se propom'a enmendar. Ma

risol Velázquez, enviada de F.l F.conomis
ta, reportó que durante la presentación del
Programa de Universidades para el Bien
estar Benito Juárez García  ¡uff! el nom
brecito se las trae  en las instalaciones de la
Universidad Politécnica Francisco I. Made

ro otro uff que antes fuera la normal ru
ral El Mexe, en el estado de Hidalgo, el Eje
cutivo federal enfatizó que se otorgará a las
universidades e instituciones superiores el
presupuesto acordado.

Tras hacer un llamado a los rectores del

país para que manejen los recursos con
austeridad y honradez, expresó: "En mi
gobierno cuando se cometa un error va
mos a rectificar, porque no podemos afe
rramos" . Lo dicho por el presidente con
cuerda con el contenido y el encabezado
de mi columna del martes: "Es de sabios

cambiar de opinión". Sólo que yo me refe
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ría a la construcción del NAIM y no al re 
corte del presupuesto asignado alas insti
tuciones de educación superior.

Para mi sorpresa, en un artículo, publi 
cado en El Universal, Ricardo Rocha, dio
la noticia que yo únicamente sugerí en la
multicitada columna del martes. Trans 

cribiré sólo el primer párrafo de lo escri
to por Rocha: "Contra todos los pronósti
cos, el Nuevo Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México se acabará de edificar

en Texcoco. En el entrante gobierno fede
ral, la decisión está ya al 90 por ciento. So
lo está por resolverse el 10 por ciento res
tante: cómo comunicarlo para reducir en
lo posible el costo político para el gobier
no que encabeza Andrés Manuel López
Obrador".

Si me preguntaran mi opinión so
bre cómo comunicar que el gobierno de
AMLO daría marcha atrás en su afán de

echar abajo la obra y que continuaría con
la construcción del NAIM, lo revelaríaur

bi et orbi, con la misma entereza y auto 
crítica con la que reconoció el Mandatario
la equivocación sobre el recorte del pre 
supuesto universitario. Además, le daría
especial énfasis a la difusión internacio 
nal del mensaje para recobrar la confian
za de los mercados y los inversionistas
internacionales.

Por supuesto que también se tendría
que dar una explicación a los seguidores a
ultranza de López Obrador quienes vota
ron por la suspensión de la obra de Texco 
co. A éstos se les tendría que explicar que
en política para ganar en un rubro hay que
ceder en otro; que el dinero no es número
uno pero tampoco es número dos y que el
que manda, manday si se equivoca vuel
ve a mandar.

WHATSAPP

Mis hijos quieren un perro para Navidad y
les dije que sí. Normalmente cenamos pa
vo, pero todo sea por darles gusto.
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Estrategias fallidas
Ni el nuevo plan nacional de hidrocar

buros, ni la nueva estrategia para des
aparecer el Seguro Popular, ni la pre

sentación de la política migratoria, ni las
conferencias mañaneras, ni las embestidas de
Donald Trump en las redes sociales, ni el jui
cio del Chapo en Nueva York. El gobierno de
México definió que la prioridad —en términos
informativos— sería el Paquete Económico,
que a nombre del Ejecutivo federal entregaría
el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, a la
Cámara de Diputados.

La tercera sesión del "taller de voceros", el
ejercicio semanal del equipo de comunicación
social que encabeza Jesús Ramírez Cuevas, ocu
rrió el pasado jueves 13. Faltaban 48 horas pa
ra el envío de la Iniciativa de la Ley de Ingresos
y el Presupuesto de Egresos a San Lázaro y la di
rectora de Comunicación de la SHCP, Leticia Flo
res Meyer, explicó a una veintena de sus colé 
gas la estrategia que se aplicaría para difundir su
contenido.

Una estrategia concentrada a las redes socia
les que necesitaba de apoyo de todas las depen
dencias federales. El viernes 14, por Whatsapp,
Flores Meyer remitió los materiales que serían
posteados en el ciberespacio por las áreas corres
pondientes de las secretarías, institutos y comi
siones que han sido integradas a este peculiar
ejercicio de trabajo.

Los criterios con los que se realizó la propuesta
del Paquete Económico (bienestar social e igual
dad; paz, Estado democrático y de Derecho, y
desarrollo económico incluyente) tendrían que
guiar los mensajes y los contenidos a difundir,
exigió Flores Meyer, con el aval de Ramírez Cue
vas. Implícito, el reconocimiento del peso de In
ternet como el nuevo escenario de la informa
ción, la participación y el debate de ideas.

Y es que para los nuevos estrategas de la co 
municación gubernamental es prioritario opti
mizar el uso de Internet y las nuevas tecnologías
digitales para mejorar las servicios que pres 
tan las instituciones públicas y para comunicar
se horizontalmente, bajo la premisa que el uso

de las nuevas herramientas tecnológicas ayuda a
generar consensos en el diseño de políticas pú
blicas en beneficio de los ciudadanos.

La reunión tuvo nuevamente como anfitrio
nes a Ramírez Cuevas, Jesús Cantú, Paulina Ro
mero —encargada de la imagen de la Presi
dencia y Juan Carlos Altamirano, director de
Comunicación Digital, quien ascendió a esa po
sición por recomendación de la diputada regio 
montana, TatianaClouthier.

Las dependencias, alineadas. La estrategia, sin
dobleces. Los mensajes, impecables. La ejecu
ción de estas acciones ocurrió conforme lo pla
neado durante el fin de semana. Pero el lunes,
algo pasó. Tal vez, la f iltración del manual de co
municación entregado por Ramírez Cuevas ese
jueves 13, causó mella en el ánimo de los voceros.
O tal vez el atorón legislativo no estuvo calcula
do. La última fase de este plan está en espera: no
puede activarse porque la aprobación del Paque
te Económico podría demorar más de lo inicial
mente planeado.

La disciplina del equipo de comunicación de
la cuarta transformación es lo más rescatable en

estas semanas. Ya se sabe que las campañas en
radio y televisión serán coordinadas (centraliza
das) por Presidencia. Y también que los únicos
que pueden dar entrevistas con respecto al Pa
quete Económico son el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador; la secretaria de Economía,
Graciela Márquez, y el secretario de Hacienda,
Carlos Urzúa.

Ya no habrá más "talleres de voceros" es 
te 2018. Hasta dentro de tres semanas se con

vocará a los diseñadores de cada dependen
cia para hacer entrega de materiales y coordinar
contenidos.

EFECTOS SECUNDARIOS

ARRANCAN. Por unanimidad, los integrantes
del Consejo General del INE aprobaron el proce 
dimiento que deberán seguir las organizaciones
de ciudadanas y agrupaciones políticas naciona
les interesadas en constituirse como partido po
lítico nacional. El plazo de registro será del 7 al 31
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de enero del 2019 y por escrito tendrá que mani
festarse la intención. Las interesadas deberán ce 

lebrar al menos 20 asambleas estatales, en las que
se acredite la participación de 3,000 ciudadanos
en cada una de ellas; o bien, 200 asambleas dis
tritales con la participación de al menos 300 per
sonas con credencial para votar en cada una y,
conforme lo establece la legislación, se necesita
rá acreditar la manifestación individual de afilia 

ción de al menos 233,945 ciudadanas y ciudada
nos, que representan 0.26% del Padrón Electoral
establecido en la ley.

ASUETO. A partir de este jueves y hasta el
próximo lunes 7 de enero del 2019, alrededor de
25.4 millones de alumnos y 1.2 millones de do
centes en 226,200 escuelas públicas y privadas
de educación básica, incorporadas al Sistema
Educativo Nacional estarán de vacaciones, con
motivo de las fiestas navideñas. De la misma for

ma, lo harán cerca de 1.9 millones de jóvenes que
cursan estudios de capacitación para el trabajo,
y 88,400 alumnos de educación normal. Los es
tudiantes de educación básica, capacitación pa

ra el trabajo y educación normal se suman a los
9.2 millones de estudiantes de educación media

superior y superior que también gozarán de es 
te periodo vacacional. La matrícula total del Sis
tema Educativo Nacional en el ciclo escolar 2018
2019, es de 36.6 millones de alumnos, atendidos
en 258,500 escuelas, con el apoyo de 2.1 millones
de profesores.

RELEVISTAS. Poco apoco, un grupo de políti
cos chiapanecos se ha incrustado en el primer ni 
vel de la Administración Pública Federal. Samuel

Toledo Córdova, exalcalde de Tuxtla Gutiérrez,
aterrizó en Banseñ como nuevo encargado de la
planeación estratégica, mientras que el exmagis
trado Marco Antonio Ruiz Coutino irá a la direc

ción general de Juegos y Sorteos de la Secretaría
de Gobernaciónpor invitación de su paisano, Zoé
Robledo, quien envió a Ursus Juárez Roque como
director general de Medios Impresos, instancia
que ahora también deberá elaborar unpadrón de
sitios informativos y portales digitales. Antes, otro
distinguido morelense se hizo cargo del enlace de
la Segob con el Poder Legislativo.
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CAFE POLITICO

K/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////I

José Fonseca jose.fonsecalal el economista.com. mx

Presupuesto, ¿la hora
del aficionado?
Ya, como dijo el presidente Andrés Manuel López Obra

dor, se reconoció que el recorte al presupuesto de las
universidades públicas fue un error que, se afirma, que

dará corregido luego de reducir algo del gasto de operación del
gobierno federal.

Luego nos enteramos por el canciller Marcelo Ebrard que la re 
ducción de casi 85 % del presupuesto para los consulados mexicanos
fue también un error, "error de dedo", dijo. Y surgen interrogantes.

Qué está pasando con el equipo financiero del presidente cuan
do se dejan pasar "errores" que dejan mal parado al gobierno fede
ral, pues no tiene precedente que a nivel de documentos enviados
al Congreso se escapen " errores de dedo ". Amateur hoy, dirían los
gringos.

¿Quién ganará el juego de vencidas?
Tal como se publicó en El Economista, ayer el secretario de Seguri
dad Públicay Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, escandalizó a
legisladores de Morena al decirles que, si no aprueban las reformas
para la Guardia Nacional, podría retirarse el Ejercito a los cuarteles.

Algo dirán legisladores tan escandalizados al escuchar al presi
dente de la República advertirles que el gobierno requiere del apoyo
de las fuerzas militares y avaló lo dicho por el licenciado Durazo.

La resistencia de algunos morenistas y de una buena parte de
la oposición empieza a convertir a la iniciativa de reformas para la
Guardia Nacional en un juego de vencidas entre el Ejecutivo y el Le 
gislativo. Se aceptan apuestas.

¿Aprobará EU el tratado comercial?
Los diferendos de la Casa Blanca con la Cámara de Representan
tes hacen que las negociaciones para lograr la aprobación del T MEC
—la revisada versión del TLCAN—, firmada en Buenos Aires, empie

cen a exigir más cabildeo.
La secretaria de Economía, Gabriela Márquez Colín, tiene el reto

de empezar a cabildear en Washington, si queremos que el tratado
comercial no se vea hecho trizas por el proteccionismo de los legis 
ladores demócratas.

No será fácil, pues la secretaria debe recordar que, en 1994,
los demócratas eran los principales opositores al TLCAN y só 
lo un intento y eficaz cabildeo en Washington logró que Clinton lo
respaldara.

NOTAS EN REMOLINO

Ayer recordaba el colegay amigo José Ureña cómo hace nueve años,
después de una votación que perdieron los legisladores perredistas,
el entonces también perredista — hoy morenista— Pablo Gómez di
jo: vivimos la dictadura de una mayoría... Por cierto, ayer, por abru
madora mayoría, en la Cámara de Diputados se aprobó la ley de in
gresos con un aumento de 23,768 millones de pesos a lo propuesto
por el Ejecutivo. Ya está en el Senado... Frente al edificio de la Su
prema Corte de Justicia se montó un ring de "luchadoras y lucha
dores" que hicieron un per/orrrance contratas ministros. Por su
puesto, es innegable que, para la jefa de Gobierno de CDMX, Claudia
Sheinbaum, pesa más la afinidad ideológica que la responsabilidad
pública... Los rectores de las universidades públicas acataron "la su
gerencia presidencial" de rebajarse el sueldo... La secretaria de Go
bernación Olga Sánchez Cordero anunció un cambio radical en la
estructura del Instituto Nacional de Migración, muy respetuosa de
tas derechos del migrante. No obstante, tendrán que conciliaria con
la exigencia de que tas migrantes cumplan con tas requisitos lega
les de México, como dijo Alejandro Encinas... Salvo tas coordina
dores de las bancadas mayoritarias en el Congreso, no está claro que
alguien más del gobierno de la República dialogue con la oposición.
Por 1o visto le dejan la tarea al presidente, quienpodrá citar aun clá
sico: todo yo, todo yo...
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Una vileza magistral
CARLOS
MARÍJf

A costa de exhibirse como partidista y
estulto, el magistrado José Luis Var
gas Valdez emprendió una rabiosa

embestida contraía presidenta del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación, Janine Otá
lora, delatando el coraje que sufre por haber fraca
sado en su intento de que la inapelable institución
desconociera el resultado electoral de la guberna
tura de Puebla

Sostuvo que la señora utilízalas redes sociales pa
ra desacreditar su propuesta anulatoria, a pesar de
que fue él quien, traicionando la neutralidad a que
está obligado, anticipó también y promovió en las
redes el proyecto que, habiendo empatado, se deci
dió en contra por el voto de la señora.
Otálora respondió por Twitter al reproche, recor

dando que la función jurisdiccional en materia elec
toral exige un liderazgo cimentado en estricto dere
cho, que fue electa para estar cuatro años al frente y
que cuenta con el apoyo de los demás integrantes de
la Sala Superior (con ella suman siete).
"Es mi responsabilidad la protección de la con

fianza y el profesionalismo del TEPJF. Por ello re
itero que quien esté inconforme con su desempeño
debe exigir, más allá de legítimas opiniones en me
dios, el esclarecimiento formal de los motivos de su
inquietud", argumentó.
Vargas es autor de la propues

ta sobre el caso Puebla impugna
do por Morena, en el cual con
cluyó que la elección debía ser
anulada por las irregularidades
detectadas, pero el voto deciso
rio de Otálora ratificó el triunfo
de la candidata de Acción Nacio

nal, Erika Alonso, sobre Miguel
Barbosa

En vez de exponerla ante sus pares, propaló la
ponencia en su cuenta de Twitter el 2 de diciembre
(una semana antes de que fuera votada), con el ma
rrullero argumento de querer frenar cualquier in
tento de presión hacia los magistrados y abonar a la
"transparencia" del caso.
Ante esta bochornosa confrontación, la Aso

ciación de Tribunales Electorales de la Repúbli
ca Mexicana (la encabeza el magistrado Lorenzo
Wong Meraz) emitió un comunicado en que res
palda el desempeño de Otálora porque los señala
mientos contra los magistrados atentan contra su
autonomía e imparcialidad:
"Siendo conscientes de que la adopción de cual

quier criterio en la resolución de los asuntos que se
ventilan en el desempeño de su cargo constituyen
un mero ejercicio de deliberación e interpretación
legal propio de los órganos de impartición de justi
cia, por ningún motivo pueden ser objeto de acusa
ciones ni señalamientos que pretendan tener como
consecuencia la remoción de un cargo. Considerar
lo contrario atentaría en contra de la autonomía y la
imparcialidad del máximo órgano jurídico electoral
de la nacióny, en consecuencia, del libre ejercicio de
la función j urisdiccional".
Pese a que anoche se supo que Otálora y Vargas

"superaron sus diferencias", al oportunista minis
tro solo queda apechugar que, al menos en este caso,
el servilismo político de nada le sirvió.

Al menos en este
caso, el servilismo
político de nada le

sirvió al oportunista
ministro

Fecha: 20/12/2018

Página: 7

Area cm2: 219

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Marin, El Asalto a la Razon

Carlos MArín

Costo: 29,273

Página 29



EN PRIVADO

No tiene por
qué cambiar
Ahora quieren usar el VAR en el gobierno.

Florestán

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

II
e escuchado dos conversaciones

¦ ¦ permanentes: ojalá le reviente
 ¦_ la crisis a Andrés Manuel López

Obrador y que va a cambiar ya como Presidente.
Sobre el primer tema, lo rechazo, pues en el

arrebato creen que la crisis sería de López Obra
dor, cuando en realidad sería del país y de todos
sin excepción; encuanto ala segunda, noveopor
qué vaya a cambiar si ha sido así, al menos, en los
últimos 20 años que tengo de conocerlo pero, so
bre todo su tenacidad, o terquedad que lo llevó a
la Presidencia luego dedos intentos, con una ma
yoría que le dio, también, el Congreso.
Dicho esto, quiero destacar el tono de su pa

quete fiscal en lo macroeconómico: disciplina
fiscal y monetaria, crecimiento de 2 por ciento,
precio del petróleo con la misma fórmula, de 55
dólares el barril, inflación de 3.4 por ciento, tipo
de cambio a 20 pesos, superávit primario de 1 por
ciento, endeudamiento en la misma proporción
del PIB y respeto a la autonomía del Banco de
México, que hubiera firmado José Antonio Gon
zálezAnaya.
Donde sí hay un giro, que obedece al cambio

de régimen, a sus compromisos de campaña, es
en el Presupuesto de Egresos con una marcada
carga asistencialista, vertiente clientelar, pero
¡cuándo no ha sido así!
Y por si fuera poco, ayer se anotó una victoria

internacional que noseveíaporla mañana cuan

do unaparte sustancial de la mayoría de lostene
dores de bonos del NAIM aceptó abrumadora
mente, la segunday última oferta de compra del
gobierno mexicano de dólar por dólar más un
premio y que llega en un momento crucial en el
tránsito de la Ley de Ingresos, hoy, y del PEF.
Yaveremoscómorespondenlosingresosprevis

tosycómo el gasto acordado, sobre todo ante la tor
menta financiera internacional que ya se otea para
el año que viene y que, como todas, nos pegará
Por lo demás, reitero, nile voy aque le estalle una

crisis, que sería de todos, nivaacambiar de estilo.
RETALES

/

1. REACCION. Duro ayer, Rene Juárez me dijo
que el trato que recibe en San Lázaro ha lleva
do al priismo a reconsiderar su voto a favor de la
Guardia Nacional y, peor: No creemos que haya
condiciones para sacaren estos días esa reforma
constitucional, me dijo;
2. ADVERTENCIA. López Obrador confirmó
que si no se aprueba la Guardia Nacional, regre
sarálos soldados alos cuarteles. Pero, ¿se atreve
rá a quitarlos ahora cuando ya la violencia y la in
seguridad se abonan a su cuenta?; y
2. SURSIDIO. La reducción de impuestos en la
franja fronteriza representa unabaj a en el ingre
so de 19 mil600 millones de pesos por el IVAy de
22 mil 600 millones por el ISR, 42 mil 200 millo
nes de pesos en total, que no se consideran en la
Ley de Ingresos porque se tiene que dar vía de
creto presidencial que otorgaría a esos contribu
yentes una especie de subsidio.

Nos vemos mañana, pero en privado
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DIA CON DIA

Narcos: México.
Los huevos de
la serpiente
HÉCTOR
AGUILAR
CAMÉV

¥
a excelente serie Narcos:

¦ J México empieza en el lugar
donde el narcotráfico debió

conservarse siempre en nuestro país: ba
j o el control monopólico de alguien
Ese alguien fue a fines de los 70 y

principios de los 80 del siglo anterior el
sinaloense Miguel Angel Félix Gallar
do, El Jefe de Jefes, interpretado en la
serie por Diego Luna, con un inspirado
toque cerebral, ominosoy melancólico.
Félix Gallardo había logrado poner de

acuerdo y en una sola organización a los
narcosde todas las zonas y ciudades don
de se producía y se pasaba droga hacia
Estados Unidos, entonces fundamental
mente motaygomade amapola
La Federación de Félix Gallardo pu

so fin a las guerras intestinas y le dio al
pujante mercado ilegal el profesionalis
mo, el orden y la "normalidad" que ne
cesitaba en materia de violencia y cos
tos colaterales.

Era un mercado bi
nacional, donde Méxi
co ponía la producción
y el trasiego, y Estados
Unidos, el consumo.
El monopolio es indeseable en los

mercados legales porque destruye la ca
lidady la competencia Por la misma ra
zón es deseable en los mercados ilegales,
porque allí una mayor competencia só
lo quiere decir más bandas peleando ati

ros por el mercado en el espacio público.
Esto último es lo que ha sucedido en

México con la prohibición y la persecu
ción del narcotráfico, y también lo que
sucedió en Colombia.

La estrategia estadunidense, impues
taen ambos países, fue descabezar y frag
mentar aloscártelespara debilitarlos. No
hizo sino multiplicar y expandir los hue
vos de la serpiente.
La Federación, de Félix Gallardo, lle

gó a ser el único cártel del país. Mantenía
prácticamente en cero la violencia den
tro de sus filas. Hoy hay más de 250ban
das criminales en el país y dos grandes
cárteles en feroz guerra intestina

Narcos: Méxi

co cuenta la forma có
mo fue construida La

Federación y cómo
empezó a ser destrui
da, por sus propios

errores, por la sicopatía inherente al
personal y porque el tráfico de la coca
colombiana se mudó a México, junto
con la vigilancia y la pe rse cución esta
dunidenses que habían desbaratado
antes a Colombia.

Si las décadas de persecución del nar
co hubieran bajado en algo el consumo
americano, Washingtonpodríadecir que
algo ganó coninducir estas catástrofes.
Nofue el caso, ni lo será

La Federación mantenía
prácticamente en cero
la violencia en sus filas
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TRASCENDIÓ

ya encarrerado en la on
da de la austeridad 4T, Lorenzo
Córdova quiso hacerle segunda
a los rectores y directores de ins
tituciones de educación superior
con eso de bajarse el salario y di
jo que el instituto que preside,
el INE, está dispuesto a ajustar
sueldos pordebajodel que recibi
ráAndrés Manuel López Obra
dor el próximo año.

De inicio a ver cómo le hace para
convencer a su compañero con
sej ero Benito Nacif, quien ha si
do un opositor público y hasta se
amparó contra la medida, como
lo han hecho otros 11 mil 575 ser
vidores hasta el corte de anoche.

el Presidente recibió

al gobernador de Guanajuato,
Diego Sinhue Rodríguez, para
avanzar en los detalles de la pre
sentación del programa de com
bate al huachicoleo, con lo que
se busca disminuir los índices de
violencia en el estado.

De acuerdo con el equipo federal
de seguridad, esa entidad es don
de más homicidios se han regis
trado desde el 1 de diciembre.

el ambiente en el Sena
do está cada vez más tenso entre

las bancadas de oposición con el
grupo mayoritario de Morena y
sus aliados de PTEncuentro So

cial; ayer fue por el discurso de
Sasil de León durante la entrega
de la Medalla Belisario Domín

guez al periodista Carlos Payán.
PAN, PRD y Movimiento Ciu
dadano cuestionaron por qué
la legisladora habló a nombre
del Senado con tono partidista,
pues elogió la cuarta transfor
mación y al Presidente, mien
tras que los morenistas pidie
ron que se respetara la libertad
de expresión.

después del devastador
paso del huracán Roberto Bor
ge por Quintana Roo, una de las
prioridades del gobierno en tur
no, encabezado por Carlos Joa
quín González, es recuperar
la confianza de los ciudadanos,

/

por lo que el nuevo fiscal, Oscar
Montes de Oca, se propuso com
batir la corrupción y privilegiar la
atención ciudadana.

El funcionario se comprometió a
vigilar que los trabaj adores hagan
untrabajoprofesionalde investi
gación y advirtió que habrá cero
tolerancia a fraudes y malversa
ción de fondos.

Fecha: 20/12/2018

Página: 2

Area cm2: 140

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió

Redacción

Costo: 17,080

Página 32



CIUDAD PERDIDA

Ante las dudas, preguntas obligadas
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SERÍA IMPOSIBLE TERMINAR el año
con tranquilidad si no expresamos algu
nas dudas que corroen nuestro espíritu.

Se trata de aparentes o verdaderas contra
dicciones que fabrica el poder, y que en mu
chos casos derriban esperanzas y alimentan
decepciones.

CON MUCHO RESPETO, a las luz de los
hechos, nos atrevemos alanzar estos cuestio
namientos cuya respuestas ya deberían haber
sido del dominio público si los mecanismos
de comunicación del gobierno actual funcio
naran, pero frente a esa incapacidad la de
comunicar, sólo queda dejar en la conciencia
de todos esos alfileres de duda.

HORAS ANTES DE la elección la pregunta:
"¿lo van a dejar llegar?" era la constante en to
dos los ámbitos del país, y en ella se reflejaba,
por un lado, la impotencia del voto para impo
nerse frente a todos los intereses contrarios a
las propuestas de Andrés Manuel López Obra
dor; y la otra, el peso real de quienes en dos
ocasiones anteriores imposibilitaron el cambio
que proponía el hoy Presidente.

POR FIN, A la tercera, López Obrador se
convierte en Presidente de México, con toda
la legitimidad del voto, antes impotente, y con
el poder económico neoliberal ¿derrotado? Tal
vez la realidad nos esté infligiendo una lección
muy dolorosa.

¿QUÉ ACUERDOS TUVO que aceptar López
Obrador para que ese poder económico, nunca
antes derrotado, cediera? La experiencia nos
dice que los que impedían la llegada de López
Obrador se podían haber impuesto al voto ciu
dadano, a fin de cuentas los hilos del poder los
tenían, y los tienen controlados, y exponerse a
un revés que les causara daño sólo podría sur
gir de acuerdos seguramente inconfesables,
pero obvios.

ES IMPROBABLE QUE esos acuerdos se de
ban a que la Presidencia de la República tenga
que cargar con la consejería de los poderosos
que formó López Obrador como sostén y
puente frente a quienes manejan los intereses
del mercado.

¿QUÉ SE ACORDÓ con el Ejército para que
la paz del país se le encargue a un señor de la
guerra? ¿Cómo se zanjaron las diferencias con
el mundo financiero para que hoy esos grupos

consideren que el primer presupuesto de este
gobierno sea de corte neoliberal y ellos estén
tranquilos?

MÁS TEMPRANO QUE tarde, eso espera
mos, se sabrá qué tan atado se halla el gobierno
de López Obrador y qué tanto tuvo que admitir
para que por fin los años de lucha se coronaran
con la Presidencia.

¿\ALE LA PENA ceder la esperanza por
alcanzar el poder? Es necesario que las dudas
se aclaren, es necesario que no se piérdala
esperanza y que por el contrario, aumente día
con día la idea de que sí, esta vez no pudieron
impedirlo y las decisiones que se han tomado
no van a contracorriente con el proyecto que
durante miles de días pregonó López Obrador
por todo el país.

De pasadita

AQUELLO DE QUE en el gobierno de López
Obrador se puede colar cualquiera, incluso
los que toda su vida han caminado rutas total
mente contrarias a él, es absolutamente cierto.
Es más, hasta algunos deschavetados pueden
acceder a un puesto de trabajo en la adminis
tración federal.

PARA MUESTRA UN botón: Diana Álvarez
Maury, a quien se le otorgó una subsecretaría
en Gobernación, es una "terapeuta de transmi
sión de energía cósmica" cualquier cosa que
eso signifique, según su curriculum, y militó,
por decirlo de alguna manera, en una organiza
ción considerada una secta.

ES DE SABERSE que Diana Álvarez está en
la Subsecretaría de Participación Ciudadana
por recomendación y protección del procura
dor General de la República, Alejandro Gertz
Mañero, a quien conoció en la Universidad de
las Américas hace ya algún tiempo. Según las
dotes profesionales de la funcionaría, la cana
lización de la energía cósmica eleva el nivel de
conciencia, quítalas náuseas a las embaraza
das, auméntalas capacidades intelectuales de
los niños, disminuye las molestias menstruales
de las adolescentes y previene enfermedades
degenerativas. Algo de todo eso seguramente
servirá para mejorar la vida de los ciudadanos.
¡Híjole!

NOS ENCONTRAMOS EL año que viene.
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LOGROS DE UNA LUCHA DIGNA

Integrantes del colectivo Damnificados
Unidos colocaron la primera piedra de la

reconstruccón del edificio 1C del

multifamiliar Tlalpan. Foto Cristina Rodríguez
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Es un icono del
periodismo mexi

cano. Muchos aprendieron
con él e Incluso podemos
afirmar que muchos lecto
res de diarlos quedaron
marcados por su conduc
ción de La Jomada en una
época en la que diferentes
laboratorios periodísticos no
terminaron de afianzarse en

los puestos de revistas o
bien fueron abruptamente
cortados por aquella forma
de ejercer el poder que, es
peremos, no regrese. Un
buen Bellsarlo Domínguez,
sin duda..

Mark Zuckerberg
Facebook sigue
dando de qué ha

blar y para mal. Nuevamen
te se revela que sus políti
cas no sólo han puesto en
riesgo datos personales de
quienes usan esta red so
cial, sino que abiertamente
los han convertido en objeto
de transacciones en las que
la privacidad ha sido dina
mitada. No es la primera vez
que pasa y parece que no
será la última, el señor Zuc
kerberg puede ser un visio
nario en cuanto a las redes,
pero no en cuanto al dere
cho a la privacidad.
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PEPE GRILLO

El censo de Morena
No hagas cosas buenas que parezcan malas, dice la conseja
popular.
Desde antes de que empezara de manera formal el nuevo
gobierno, un ejército de miles de personas se lanzó a la
calle a levantar un megacenso, alterno a los que realizan de
forma oficial otras instituciones que para eso están.
Se dijo entonces que recabarían información para darle
consistencia a los programas sociales de la administración
López Obrador, en especial los de apoyo a adultos mayores
y el de jóvenes.
Todavía no queda claro si han recabado información de
calidad, lo que sí se sabe es que se trata de un operativo
político de gran alcance, ideado e instrumentado por el
partido en el gobierno.
Los voluntarios usan los colores de Morena, difunden el
lema de la Cuarta Transformación.

El tema ha comenzado a llamar la atención ya que podría
configurar una figura inusitada, la de actos anticipadísimos
de campaña.

Buen componedor
La situación al interior del Tribunal Electoral se ha

deteriorado tanto que incluso el Instituto Nacional Electoral
ha intervenido como buen componedor.
Los consejeros piden a los magistrados que entren en ruta de
conciliación con la idea de que las pugnas internas afectan la
imagen de los organismos electorales en su conjunto.
El INE y el Tribunal tuvieron varios momentos de
tensión en el curso del proceso electoral, pero eso quedó
atrás y hoy la demanda es que regrese pronto la paz, pues
la actividad electoral es continua en el país.

La elección más cercana es la de la alcaldía de Monterrey
que requerirá, por sus difíciles circunstancias, de toda la
concentración de consejeros y magistrados.

Austeridad y transparencia
El Presidente reconoció el error y ofreció enmendarlo.
Escuelas públicas de educación superior no sufrirán un recorte
en su presupuesto para el 2019 como preveía el proyecto
inicial de la Ley de Ingresos.
En respuesta, cabezas de instituciones importantes ofrecieron
abrir una etapa de austeridad. Incluso anunciaron una
reducción a sus salarios. No obstante, el jaloneo de las últimas
horas dejó al descubierto una necesidad: transparentar al
máximo el manejo del presupuesto de las casas de educación
superior pública para desterrar cualquier zona de penumbra.
El tema del salario y el de la transparencia no van en el
mismo saco, no se mezclan, cada uno tiene su carril.

Pegasus voló
El presidente López Obrador dijo que su gobierno ha cancelado
las escuchas ilegales de llamadas telefónicas.
Bueno, no lo dijo así exactamente. De hecho usó la frase: "Ya
no hay golondrinas en el alambre", pero todo mundo entendió.
Añadió que dirigentes sociales y periodistas pueden hablar con
toda confianza porque el afamado software espía conocido
como Pegasus, voló hacia otros cielos.
Cuenta la leyenda que durante el pasado gobierno se usó
este sistema para sustraer información de los celulares de
periodistas incómodos.
El trabajo de inteligencia de nuestros días, la recopilación de
información, tiene en las intervenciones su fuente principal.
Suponiendo que en efecto Pegasus se fue, la pregunta es qué
sistema se usa ahora.
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Ayala Almelda 20182024

Interpretó: Quien desde 1998 es dirigente de la FSTSE,
reelecto para 2024, Joel Ayala Almeida (JAA), representa
a 89 sindicatos y 1.5 millones de burócratas respaldó la
propuesta de AML0 para descentralizar sí garantiza vi
vienda, educación y salud, para lo cual se cuenta con re
cursos de los trabajadores del Fovissste y Pensionissste

Sonora: En dos décadas, el economista IAA sentó su
base social desde el sindicato de la Secretaría de Salud
entre los trabajadores del ASE Congreso de la Unión y las
dependencias públicas, pero ganó el pasado enero el res
peto del 1.5 millones al negociar con Hacienda un incre
mento de 5.1% para unos 2 millones de servidores públi
cos como su fuente laboral que mantiene vigente al so
norense, quien en febrero 2004 resistió la embestida de
una ¿disidencia? inflada por parte del grupo compacto
foxista infiltrado entre
los sindicatos de Refor
ma Agraria, Desarrollo
Social, incluso GCDMX.

Resistió: Ante el mo 
vimiento opositor del
SNTE, Rafael Ochoa
Guzmán, vinculado al
SNTE de Elba Esther
Gordillo ¿respaldado por 21 gremios federados" JAA no
bajó la guardia y por el contrario respondió con su reelec
ción hasta 2007 a la que siguió la adhesión de SRA y con
ello disipó el Coup d'F.tat, urdido en Los Pinos contra la
FSTSE, IAA quien así recordó ese capítulo "en la nueva
era sindical hay espacio para caudillos y ese amague
2007nos persuadió a fijar un nuevo modelo de relaciones
laborales consistente en la defensa de 50 mil plazas que
pretendió suprimir el primer sexenio de la alternancia".

Origen: Desde su aparición como FSTSE en 1936 "por
un estado al servicio del Pueblo" y contrario al estilo de
algunos antecesores IAA "eligió alzar la voz de los 89

sindicatos" afirmó su excompafiero de escaño Emilio
Gamboa Patrón, quien comparó el incrementó de 5.1 a sus
agremiados con otra conquista 1976 y lo reconoció como
el líder que no se dobla, hinca ni teme a nada". La prueba
es que el FSTSE del primer semestre 2019 es el programa
de descentralización que deberá ser voluntario para el 1.5
millones de representados y el particular heredero de la
política de "Puertas Abiertas" al estilo Humberto Romero
o Mauricio Castaflón.

Elección: El punto 7 del Congreso Extraordinario re
saltó que JAA evitó que las aportaciones de sus represen
tados fueran empleadas para financiar un seguro de des
empleo, los vales de fin de año equivalentes a 12 mil 100
pesos y bono sexenal con vales de tres mil, excepción de
CdMx dónde el 3 de marzo 2019 será destituido SUTCD
MX Juan Ayala Rivera, sin parentesco con JAA, además
su intervención ante el ISSSTE para que no se construya
amplíe o reacondicione ningún hospital sin autorizar el
número de plazas y su estrategia de concertación y con
senso con el gobierno de AML0.

En dos décadas, el
economista IAA sentó
su base social desde el
sindicato de Salud
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Guardia divide a los morenos; Yeidckol regaña
a Durazo y Tatiana; Trife partido cy Otálora?
La Guardia Nacional divide a los morenos y los tiene muy nerviosos.

Ven cómo no pueden reunir la mayoría calificada que se requiere, por
ser reforma constitucional, y están desesperados, presionados.

Alfonso Durazo Montaño, secretario, sin secretaría, de Seguridad Pública,
amenazó el martes con retirar al Ejército de las calles y devolverlo a los cuarte
les, si no se aprueba la creación del nuevo cuerpo policiaco militarizado.

Y Tatiana Clouthier, diputada del PT, en realidad de Morena e independiente, lo
fustigó y cuestionó las prisas, cuando eso no fue lo que se ofreció en campaña.

El senador con licencia de Morena, que antes fue del PRI, luego del PAN, de
Movimiento Ciudadano y más, niega que haya sido chantaje, pero insiste en presionar.

Aunque, como ha sido una constante en el nuevo gobierno, recula y dice que
si no pasa en el Congreso lo acatará.
Así se llevan

Yeidkcol Polevnsky se siente dueña de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) y de la verdad absoluta.

Ayer aseguró que retirar el Ejército de las calles en caso de que no se apruebe
la creación de la Guardia Nacional, como amagó Durazo Montaño, es una tontería.

Sí, tontería.
Ya encarrerada descalificó las críticas de Tatiana.

Tatiana debería informarse más, aseguró con un tono de sarcasmo, y remató:
Ni siquiera es de Morena.
Y sin que esto signifique una defensa de la hija de Manuel Clouthier Maqufo, que

también se trepó a un ladrillo y se mareó, lo cierto es que Yeidckol es ingrata, porque,
si alguien fue clave para la victoria de Andrés Manuel fue precisamente la sinaloense.

Cada que el tabasqueño perdía los estribos y explotaba, negativo para su
imagen, Tatiana, coordinadora de la campaña, salía a corregirlo y a salvarlo.

Polevnsky es impositiva.
Nadie puede pensar distinto a Morena, al nuevo gobierno, o hacer señalamiento

alguno, porque es visto por la dirigente como traidor al movimiento y a la patria.
Mario Delgado, coordinador de los diputados leales a la 4T, dijo ayer que la

iniciativa se modificará para intentar que pase.
Pero no lo consiguen. Y tanto el PRI como el PAN dicen que si saben contar

no cuenten con ellos. En el Senado Martí Batres, presidente de la Mesa, reco
noce panorama complicado.

Hay una nueva situación jurídica, después de que la Corte decidió la incons
titucionalidad de la Ley de Seguridad Interior, porque se necesita una base, si se
decide, que los militares, así sea parcialmente, sigan interviniendo en temas de
seguridad pública, van a ser necesarias reformas constitucionales, dijo ayer en
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la entrega de la Belisario Domínguez a Carlos Payán Velver.
Lo cierto es que en el supuesto de que se aprobase en este periodo, el naci

miento del cuerpo militarizado podría ser hasta mediados de 2019.
Trife fracturado

Janine Otálora Malassis está en aprietos.
Su actitud en torno a la elección de Puebla ha sembrado sospechas.
Durante la sesión del sábado 8 de diciembre del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (Trife, para los cuates), la presidenta se apresuró a
fijar posición, cuando el magistrado José Luis Vargas apenas había concluido de
exponer su proyecto de sentencia que planteaba anular la elección por la serie
de irregularidades y revocar el triunfo de Martha Erlka Alonso Hidalgo.

Vargas tuvo que preguntarle si no se seguiría el proceso y escucharía al res
to de los integrantes para conocer su posición y el sentido de su voto.

Ella, molesta por la interpelación, dio paso a los magistrados.
Al final, Otálora definió con su voto, cuando estaban empatados a tres.
Obvio, rechazó el proyecto, la anulación, y la esposa de Rafael Moreno Valle,

ex gobernador de Puebla, asumió el cargo.
Cabe recordar que la magistrada llegó al cargo con el respaldo del PRD, curio

samente aliado al PAN para la elección de gobernador del 1 de julio.
Vargas la acusa de irregularidades varias.
Y anoche se pretendió asegurar que el conflicto está zanjado, con un boletín

de tres párrafos.
Ella dice que se mantendrá los cuatro años que le corresponden por ley, pe

ro un juez, cualquiera que sea, que está en entredicho y ha perdido la confianza
no puede mantenerse.

¿Quién limpió Los Pinos?
dEn serio, saquearon Los Pinos?
Si fue así, debe precederse legalmente.
Y, como dicen en el barrio, que devuelvan la copa.
Dudo, me niego a creer, siquiera pensar, que el joven guapo, educado y de

buenos modales Enrique Pefla Nieto haya sido el autor de tal bajeza.
Lo dudo.

E insisto, en caso de comprobarse, que se actúe.
El responsable de la entrega en el gobierno de Peña, niega faltantes.

La Conago se reunirá hoy
A convocatoria del gobernador de Campeche, Alejandro Moreno Cárdenas, pre
sidente en turno de la Conago, los mandatarios estatales se encontrarán para
analizar el paquete que se discute en la Cámara de Diputados y del que anoche
se aprobó la Ley de Ingresos con un incremento de 23 mil millones de pesos.

Ven injusto el recorte.

Vámonos:

Claudia Sheinbaum se está vacunando cuando asegura que así le heredaron la ciudad.
Y para todo recurre a su jefe, Andrés Manuel:

El licenciado López Obrador la recibió en 3.8 y lo entregó en 1.8.
El licenciado Ebrard lo entregó por ahí, en 2.
Hoy estamos entre 3.8 y 4 homicidios diarios.
Y por eso restamos realizando los operativos conjuntos con el Estado de

México y la Federación.
albermontmex@yahoo.es (aalbermontmex
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EBRARD VENDE LA MISMA GATA..

LUIS
SOTO

Es un complemento
de la Alianza para la
Prosperidad

= 1 Camal Marcelo echó

las campanas al vuelo
Eel martes al informar

que Estados Unidos
le prometió a México

II como hace 18 años,
darle atole con el dedo

con programas y cuantiosas inversiones
en la frontera sur de nuestro país, para
llevar prosperidad a millones de pobres
que viven en ambos lados de esa frontera,
y tratar de contener la ola migratoria de
Centroamérica. Según el ingenuo can
ciller, nuestros partners recibieron con
beneplácito el nuevo Plan de Desarrollo
Integral lanzado por el gobierno de Mé
xico en conjunto con los gobiernos de El
Salvador, Guatemala y Honduras para
promover la prosperidad.
México y EU construirán una Cen

troamérica más próspera y segura y
así, abordar las causas subyacentes de
la migración con el objetivo de que los
ciudadanos puedan construir mejores
vidas para ellos y sus familias en casa.
¡Great!, exclamaron miles de mi

grantes que se están mu
riendo de hambre en sus
países, y que son víctimas
de grupos delincuenciales
como los kciibiles, laMora
Saluatrucha, y otros.

Promoción ríe la nros

peridad, el buen gobierno y la seguridad
en Centroamérica, es el nombre del nue
vo programita, que es un complemento
de la Alianza para la Prosperidad que se
firmó hace 18 años, y que para lo único
que ha servido es para generar más mise
ria en la zona e incrementar el número de
migrantes que quieren alcanzar el sueño
americano. El Carnal Marcelo festejó
que EU se comprometió a otorgar 5 mil
800 mdd para reformas institucionales
y desarrollo económico en el Triángulo
del Norte, para promover la inversión y
el desarrollo económico. México a su
vez, anunció el mayor compromiso de
desarrollo en décadas en el sur, el cual
incluye 25 mil mdd por los siguientes
cinco años. EU, por su parte, a través
de la Corporación de Inversión Privada,
estará enfocado en aumentar la inversión
privada y pública en México totalizando
4 mil 800 mdd, incluyendo 2 mil millo

nes para proyectos en el sur de México.
Haciendo sumas, en este primer sexenio
se van a invertir en la región cerca de 40
mil mdd para alcanzar la prosperidad.
Ni el Plan Marshal (iniciativa de EU para
Europa Occidental, consideró tanto bi
llete). ¡Ay Marcelo! ¿Por qué nos quieren
vender la misma gata, pero revolcada?
Preguntan en el Sureste.

• • •

AGENDA PREVIA: Le
tuue que dar sus zapes
a los secretarios de Ha
cienda. Carlos Urztía,

y al de Educación,
Ffitehrm Mnpfpziiitln

quiso decir e¡ presidente López Obra
dor al reconocer que había cometido
un error al recortar el presupuesto de
entre 4 mil y 5 mil mdp a la ÚNAM y a
otras universidades. Pero no dejen de
preocuparse. lo uamos a reparar, y a

darles esa Umita, prometió.
PARA LO UNICO

QUE HA SERVIDO
ES PARA GENERAR

MÁS MISERIA
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MARCELO Y EL
ERROR DE DEDO
MARTHA
ANAYA

n el medio di plomático, el ánimo no pinta
Enada bien. Y sí, se trata del dinero "el

maldito dinero": de la reducción a sus

remuneraciones, de que les quiten los
apoyos de renta y escuelas para sus hi
jos, de que les digan que si no les parece,
"otros pueden hacer su trabajo".

Los maltratan, los denuestan, los ningunean.
En unos cuantos meses aprendes lo que cualquier

diplomático..., se jactan algunos de los recién llegados a
la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Los embajadores abusan, se dan vida de reyés...,
acusan miembros del equipo del nuevo canciller.
Con esa visión sobre los miembros del Servicio Exte

rior Mexicano, llegó el equipo de Marcelo Ebrard. Así se
presentaron y lo dijeron desde los primeros encuentros
que sostuvieron durante la etapa de transición.
No mintieron. No ocultaron su pensamiento, ni sus

intenciones. De ahí que no les haya extrañado a los
diplomáticos la sumaria reducción (poco más de 80%)
a la protección consular que aparece en el paquete pre
supuestal. Lo veían venir: "Si por ellos fuera (los de la 4T),
nos desaparecerían...", comentan entre ellos.
Dijo el canciller que seguramente fue
"un error de dedo" la reducción de

más de 80% a la protección consular
En el medio diplomático ven

a Ebrard con escepticismo.
Ni siquiera le reconocen su

declaración de que probable
mente fue "un error de dedo"
la disminución que se proyecta
al área consular y que segura
mente "quedará como estaba"
(porque, de otro modo, signifi

caría desaparecer prácticamente los consulados). Marcelo
"vino a hacer política para él y su futuro...", consideran.

• • •

LOS RECURSOS DE EU YA EXISTÍAN. Afirma el ex
secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong,
que los recursos que presumió el canciller Marcelo Ebrard
en el Plan de Inversión MéxicoEstados Unidos para
Centroamérica, "ya existían". "Es un recurso que viene dé
hace muchos años..., ni siquiera del gobierno anterior. Es
una mezcla de recursos, fideicomisos, que se ocupan para
el bienestar de la zona. Ha tenido diferentes denomina

ciones y se ocupa para el desarrollo de Centroamérica; va
particularmente para los países de Guatemala, Honduras,
El Salvador". Qué bueno que nuevamente se pongan de
acuerdo y sigan adelante con éstos recursos, apuntó el
senador priista. Pero el recurso ya existía.

• • •

GEMAS: Obsequio clel fundador de La Jornada. Carlos
Payan, al recibir la medalla Belisario Domínguez:

"Ha ¡legado al poder un incansable luchador que, con
la población a sil favor, arrasó en casi todo el país (...)
Esa indiscutible y grandiosa votación marca la fuerza
de López Obrador, pero también podría marcar su
debilidad. Más de medio país le dio su sufragio. Pero
el país somos todos, todos es una multitud uaríopinta
y cada uno de sus integrantes pedirá la palabra a uoz
en cuello, cada cual reclamando sus asuntos, tenga

NI ESO CALMÓ
EL ENOJO

DELOS
DIPLOMÁTICOS
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CORRIERON HASTA
A LOS QUE PAGAN

ESPERANZA
BARAJAS

s lógica la desconfianza del gabinete de
E la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,

respecto a la gente que formó parte de
la anterior administración. Es normal el
relevo en los cargos para que llegue el
equipo en que confían para desarrollar
el proyecto que tienen en mente para la

Ciudad de México. Lo que no se puede entender es que ha
gan el relevo sin tener cuadros medianamente preparados
para la responsabilidad que enfrentarán y como muestra
está el área de pagos de la Secretaría de Finanzas que
retrasó la primera quincena de la burocracia en la capital.

Desde el viernes 14 de diciembre una parte importante
de la burocracia esperaba que el pago de su quincena se
registrara en su cuenta como normalmente sucedía, pero
no fue así. Pasaron los trabajadores todo el fin de semana
revisando en qué momento caía el dinero y nada. Hasta el
lunes se enteraron que les pagarían en cheques.

Todo el fin de semana, el área de pagos de la Secretaría
de Finanzas, dependencia que encabeza Luz Elena Gonzá
lez, se la pasó firmando cheques para que la gente pudiera
cobrar. Las colas de Banco Afirme eran interminables y
el personal no se daba abasto.

Resulta que en la cadena de la
barredora aplicada por el nuevo
gobierno se llevó entre otros
a quien estaba encargado del
sistema de pagos y no colocó
a alguien que medio de le en
tendiera, por eso tuvieron que
recurrir a la antigüita para sacar
la quincena fuera de tiempo. Ya
saben que el problema no se va a resolver en la segunda
quincena de diciembre.
Esa información no la han bajado a todas las depen

dencias porque muchos trabajadores no entienden por

qué no han cobrado la primera quincena o la razón del
reí raso, sobre todo porque en muchas áreas de gobierno
se les advirtió que les retendrían pagos o los inhabilitarían
si no firmaban las renuncias.

Muy poco tacto y mucho maltrato han recibido los
empleados de gobierno por parte del nuevo equipo; hay
casos tan absurdos como pedir la renuncia a personas
que tienen contratos con fechas de conclusión definidas,
bastaba con decirles que no se les renovarían y ya, pero
esa actitud es agresiva y grosera, además de innecesaria.
Se pudieron haber ahorrado esta situación si desde el

periodo de transición los equipos de José Ramón Amieva
y Claudia Sheinbaum pactan las renuncias en todos los
diferentes niveles, no sólo directores y subdirectores. Así
el personal de la llamada estructura no hubiera pasado
por tantos sinsabores.
Es cierto que hay un montón de aviadores, gente que

es cuota política y por lo tanto no trabaja; pero también,
profesionales, especialistas y gente trabajadora que no
merece las groserías, la desconfianza.
Así podrían haber empezado de cero, con oficinas

vacías y sin malas caras.

A LA VUELTA

Este Primer Cuadro se toma unos días de asueto y reflexión.
Nos reencontramos el 2 de enero.

SE PUDIERON

HABER

AHORRADO ESTA
SITUACIÓN

En ¡a Secretaria de Finanzas de la CDMX

no hay quien se encargue de ejecutar los
pagos de la burocracia
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Sacapuntas

En defensa de la UNAM
Frente a las críticas que recibid la UNAM tras protestar
por un eventual recorte a su gasto, desde CU nos
recuerdan que fue precisamente esta institución
la primera en presentar sus estados financieros
auditados a la Cámara de Diputados. Lo hace cada año
desde hace casi 20. Así es que los bots, dicen, carecen
de argumentos para incendiar las redes sociales.

Hace agua la revocación
Aunque el dictamen ya está aprobado, los diputados de
Morena ven difícil conseguir los votos necesarios para
aprobar la revocación de mandato y, mejor, se evitarán
la pena de subirlo a discusión. Y es que PRI, PAN y PRD
advierten que esa reforma tiende de fondo hacer que
el rostro del presidente Andrés Manuel López Obrador
aparezca en la elección intermedia.

Yeidckol contra Tatiana
Todo indica que la dirigente de Morena, Yeidckol
Polevnsky, ya le bajó el dedo a Tatiana Clouthier.
Primero la bajaron de la Segob por criticar el
nombramiento de Manuel Bartlett como director de la

CFE, y ayer, a un día de que criticó la Guardia Nacional
ante el titular de la SSP, Alfonso Durazo, Yeidckol
le recordó que ni militante es, y antes de debería
"informarse un poquito más".
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Menos tenencia, más refrendo
Nos comentan que la bancada de Morena en el Edomex
elevará el tope de exención de tenencia para vehículos.
Es decir, se aplicará a automotores con valor de factura
de hasta 400 mil pesos, y no de 350 mil como está
ahora. El hoyo fiscal, nos dicen, lo taparán aumentando
cien pesos el impuesto al refrendo.

Mala/ama
Entre representantes de la Marina Mercante corrió el
rumor noticia de que la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes retomará las capitanías de los puertos
del litoral mexicano. Consideran que si esto se
consuma sería una mala noticia, porque confían más
en la Secretaría de Marina (que tomó el control en
2017) que en los funcionarios de la SCT.
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Después de reconocer el
"error" de proponer recortes
a universidades e institucio

nes educativas y anunciar
que será corregido, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador, anunció ayer
que se harán ajustes al gasto de opera
ción del Gobierno para compensar los
cuatro o cinco mil millones de pesos
que se les redujeron en el Presupuesto
de Egresos de la Federación 2019.

Horas después, en la reunión que el rector de la
UNAM y el director general del Instituto Politécnico
Nacional sostuvieron con los coordinadores de los

grupos parlamentarios de la Cámara de Diputados,
anunciaron que reducirán sus sueldos y reintegra
rán parte de ellos a la Tesorería de la Federación.

DE ESTO Y DE AQUELLO

Como si no bastara con los problemas políticos y
sociales que hay en el país, ahora escala el conflicto
interno en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación derivado del fallo de éste al avalar con

apretada votación de los magistrados, la elección de la
gobernadora panista de Puebla, Martha Érika Alonso.

Las cosas han llegado al extremo de que el magistrado
que propuso la anulación del proceso, José Luis Vargas
Valdez, ha demandado públicamente que la presiden
ta del Tribunal, Janine Otálora Malassis, debe renun
ciar al cargo para que éste recobre unidad y liderazgo.
Sin embargo, la Asociación de Tribunales Electora
les de la República Mexicana, que preside Lorenzo
Wong Meraz, le reiteró su respaldo a la magistrada
presidenta, al señalar que "tanto hoy como siempre,
se ha conducido con apego a los principios rectores
que conducen a la materia electoral".
Desde su anticipada renuncia al cargo de subsecre
taría de Participación Ciudadana, Democracia Parti
cipativa y Organizaciones Civiles de la Secretaría de
Gobernación, para ser solamente diputada federal, se
esperaba que a la primera oportunidad que hubiera,
Tatiana Clouthier Carrillo, discrepara del Presidente
López Obrador de quien fuera coordinadora de su
campaña electoral y así fue en el caso de la Guardia
Nacional que éste propone crear.
Y lo hizo a su conocido estilo: franca, personal y direc
tamente ante el secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana, Alfonso Durazo, que fue responsabiliza
do de impulsar esa iniciativa del Ejecutivo Federal, al
pronunciarse a favor de ese nuevo cuerpo policíaco,
pero no como se está planteando "porque eso no fue
lo que se ofreció en la campaña ni por lo que votaron
los mexicanos".

Dijo la legisladora sinaloense, hija del recordado Ma
nuel Clouthier Gaxiola, que no entiende la prisa que
hay en el gobierno lopezobradorista en hacer cam
bios constitucionales y que el propio Ejecutivo fede
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ral apura, como esa declaración que hizo ayer para
urgir al Poder Legislativo a que apruebe la Guardia
Nacional que integrarán soldados, marinosy policías
federales bajo mando militar, que es lo que la dipu
tada cuestiona.
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1 riturandoel pasado
a gran cantidad de frentes que tiene abier
tos el nuevo gobierno tiene algo de inédito.
Esto no le pasó a Vicente Fox, Felipe Calde
I ron y Enrique Peña Nieto,

El ahora expanista Calderón alcanzó la Presidencia en una elec
ción abiertamente cuestionada y contra los deseos de Fox. Sin em
bargo, lo paradójico de esto fue que el también expanista fue pieza
clave para que la elección se decidiera hacia Calderón, como lo
insinuó en su dictamen sobre el proceso el TEPJF.

No hubo sobresaltos en el 2000, 2006 y 2012. Los cambios ter
minaron dejando la sensación de que había la estructura de poder
político en el país, se mantuvo intacta.

Fox no fue muy diferente de Zedillo, Calderón de Fox y Peña
Nieto de Calderón. Se presentaron algunas variantes y una que
otra declaración estridente que captó la atención de los medios,
pero en general, no creemos exagerar si planteamos que lo esen
cial se conservó.

Las transiciones fueron tersas porque la visión de país era si
milar. La mejor prueba es que el modelo económico sólo tuvo va
riantes, las cosas cambiaron poco o nada.
Lo que resultó diferente, fue que en materia de seguridad los

problemas en los últimos años se agudizaron, terminando por ser
brutales y dolorosos, sin pasar por alto que buena parte de todo
esto, en cuanto estrategia fallida para enfrentar el problema, se
echó andar en el sexenio de Calderón.
La otra variable que hizo diferente al pasado sexenio fue la

corrupción. A esto sumemos la impunidad y la incapacidad para
enfrentar situaciones límite; al paso del tiempo nos dimos cuenta
de la gravedad y trascendencia de todo ello.
Existen elementos fundados para sospechar de actos de co

rrupción en las administraciones panistas. Sin embargo, lo de
Peña Nieto fue escandaloso. Ahora todo indica que lo andan per
donando; ya veremos qué termina pasando con la anunciada con
sulta del 21 de marzo.

Todos trataron de quedar en paz con sus antecesores, quizá la
razón estriba en que tenían y tienen muchas coincidencias. Nadie
se puso a investigar el pasado y al final llevaron la fiesta en paz.

La diferencia con lo que está pasando ahora es que López Obra
dor tomó la decisión personal de no investigar el pasado, "hay que
mirar hacia adelante porque hay mucho por hacer", ha dicho en
diversas ocasiones.

Sin embargo, el Presidente ha arremetido severamente, una y
otra vez, contra el pasado, lo llama periodo neoliberal. No sólo le
ha tocado a Peña Nieto, es cosa de recordar el discurso de la toma
de posesión, no hay quien sea parte de ese pasado que la haya
podido librar; las referencias han sido, además, flamígeras.
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López Obrador no tiene interés en indagar el pasado, pero sus
discursos han sido lapidarios hacia todo ello. Pudiera ser que todo
lo que expresa el Presidente termine por ser del mismo calibre
moral que un juicio ante los tribunales.

Evidentemente no es lo mismo, pero quienes construyeron el
pasado hoy están contra la pared ante buena parte de la sociedad.
Tienen una acusación moral y ética, las cuales a menudo son más
trascendentes y severas que los mismos tribunales. Sin duda no
es lo mismo, pero las huellas no se borran fácilmente.

Es probable que esta sea la verdadera apuesta de López Obra
dor. No llevar a nadie ante la justicia, pero día con día señalar y, de
alguna manera, los enjuicia, lo que deriva en que sus furibundos
seguidores hagan lo mismo.

El hecho de que el gobierno tenga muchos frentes abiertos al
gunos se pueden evitar es la manifestación de que López Obra
dor está tratando de cambiar las cosas de fondo.

El tiempo dirá. Pero es un hecho que con lo que dice y hace
está triturando el pasado reciente y, sobre todo, a quienes lo
construyeron.

RESQUICIOS.
Olga Sánchez Cordero sabe que hay batallas de corto y

largo plazo. Sabe que López Obrador le escucha y, por ello,
va midiendo tiempos y temas. Hoy está tras muerte asistida, lega
lización de la mariguana, matrimonio entre personas del mismo
sexo y anda acercando a la agenda el aborto.

LÓPEZ OBRADOR

no tiene interés en

indagar el pasado,
pero sus discursos
han sido lapidarios.

Pudiera ser que
todo lo que expresa
termine por ser del
mismo calibre moral

que un juicio ante
tribunales
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Rozones
El concurso de lisonjas
No se miden algunos políticos en su aparente pretensión de llamar la

atención del líder político de su movimiento. Hace unos días, Porfirio
Muñoz Ledo tuiteó que el Presidente Andrés Manuel López Obra

dor es "un iluminado". Luego, el senador Martí Batres cargó a un Niño Dios con
peluca blanca que supuestamente emulaba a AMLO. Pero quien superó a todos
fue la senadora del PES, Sasil de León, quien durante la entrega de la Medalla
Belisario Domínguez lanzó una serie de loas al primer mandatario. "¡ Ay, Belisario,
cuánto anhelaba el pueblo de México tu regreso, tu perseverancia...!", dijo. Y del
ganador de la medalla, el gran periodista Carlos Payán, apenas una referencia.
¿De verdad es necesaria tanta reafirmación?

El TEPJF y la ropa sucia
Luego de varios días de dimes y diretes en los que sólo exhibieron divi

sión y debilidad institucional, ayer terminó el pleito en el que se habían
enfrascado el magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación, José Luis Vargas, y la presidenta del organismo, Janine Otálora.
El conflicto, que tuvo su origen en la resolución por la elección en Puebla , había
llegado a niveles lamentables, indignos de un órgano que tiene la responsabilidad
de dar certeza legal a los procesos electorales, base de la democracia. Ayer, a través
de un comunicado se informó que los involucrados resolvieron el diferendo "de
manera interna". Aplicaron aquello de que la ropa sucia se lava en casa.

Todos ganan con el "error*
Lo que son las cosas: gracias a un error en el proyecto de Presupuesto de

Egresos de la Federación los diputados encontraron que había forma de
generar 23 mil 768 millones de pesos adicionales alo contemplado origi

nalmente. Es un dineral si tomamos en cuenta que el pleito con las universidades
era por cerca de 4 mil 300 millones de pesos. Tras el error todos ganan porque las
universidades tendrán lo que les corresponde y el gobierno dispondrá de casi 20
mil millones más para atender reclamos y para reasignar recursos a rubros como
campo, agua, a estados y municipios. Claro que ahora se tendrá el gran reto de
recauda r la nueva cantidad prevista.

Cónclave de gobernadores, hoy
Los gobernadores siguen en pie de lucha. La reunión de la Conago que

estaba programada para este miércoles en la Ciudad de México se aplazó
para hoy. El gobernador de Chihuahua, Javier Corral, y el de Jalisco, En

rique Alfaro, se disputa n el liderazgo de los mandatarios rebeldes por el recorte a
las participaciones federales. La pregunta ahora es si alcanzará la reasignación de
recursos que habrá en el Presupuesto de Egresos de la Federación para desactivar
este foco de rebeldía y para poner en su lugar a quienes pretenden aprovechar la
coyuntura para llevar agua a su molino. Será cosa de pulsar el tono del mensaje.
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Hasta que la Guardia los separe
En donde sí sigue el pleito, y fuerte, es en las entrañas de la Cuarta Trans

formación. Al menos ésa es la impresión que dejan los enfrentamientos
verbales de los últimos días entre varios personajes relevantes de la 4T.

Primero, la diputada federal Tatiana Clouthier se enfrasca en un intercambio
de palabras con el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, con motivo de la
Guardia Nacional. Y ayer, la dirigente nacional de Morena, Yeidckol Polevnsky,
le dice a Tatiana que "se informe bien" sobre lo que implica la creación de ese
cuerpo de seguridad. No faltará también quien diga que no hay pleito alguno,
que así se llevan.

Diputados cascareros
Tremenda balconeada la que le dio la diputada de Moví miento Ciudada

no, Martha Tagle, a los legisladores del Partido Encuentro Social, Ernes
to D Alessio y Fernando Saldívar, porque resulta que éstos se fueron a

jugar fútbol en vez de llegar a tiempo a participar en el debate de la Ley de Ingresos.
Los legisladores fueron evidenciados por la legisladora vistiendo aún la playera
blanca de la selección y votando casi simultáneamente. La presidenta de la mesa
directiva, Dulce María Sauri, tuvo que reconvenir a todos los diputados para que
permanecieran en el salón porque habría más votaciones. Qué perro oso.
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BINOCULARES
Quien ayer recibió su nombra
miento para manejar buena parte
del presupuesto y de los dineros del
del gobierno federal fue la ahora
subsecretaría de Bienestar, Ariad
na Montiel Reyes. Para manejar el
millonario presupuesto, desde la
Presidencia de la República confia
ron en esta mujer que dio buenos
resultados al estar al frente de dife

rentes oficinas en el gobierno de la
Ciudad de México. Montiel operará
los programas sociales de: adultos
mayores, personas con discapaci
dad y madres trabajadoras.

Quien, según dicen, no quiere dejar
el puesto por nada del mundo es
Octavio Campos, quien desde hace
años entra y sale de la coordinación
de Comunicación Social de la Se

cretaría de Seguridad Pública de la
CDMX como si fuera su casa, pues
llegan y se van secretarios y él re 
gresa al puesto. Ahora nadie sabe
por qué le ha costado tanto trabajo
dejar la oficina ante los cambios
que se perfilan con la llegada del
nuevo secretario de Seguridad Ciu
dadana, Jesús Orta. Dicen, se ha
dedicado a trabar la transición.

La mayoría de los capitalinos, el
95.2%, considera que en la Ciudad
de México hay presencia del crimen
organizado; sin embargo, existe una
opinión dividida sobre las capacida
des del gobierno local para enfrentar
este fenómeno, según una encuesta
realizada por EL UNIVERSAL. El
49.1 % de los capitalinos considera
que el gobierno de la CDMX, con
Claudia Sheinbaum al frente, sí pue
de darfrente al fenómeno, pero un
47.7% indica lo contrario. Habrá que
ver la estrategia y observar cómo se
mueven estas cifras.
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Red
Compartida
Nos adelantan que donde se

avecinan cambios, es en
Acciona Infraestructuras, que dirige
Sergio Ramírez, pues nos dicen que,
en España, no están muy contentos
con el directivo ai no haber consegui
do nuevos contratos, o al menos los
esperados por la matriz ibérica, por lo
que al parecer en breve se estaría
anunciando su reemplazo. A esto se le
suma que el nuevo gobierno tendrá
como prioridad a las empresas mexi
canas, situación que desde ya, se puso
en marcha en dependencias como la
CFE, SCT y Pemex, entre otras. Así la
cuarta transformación y las nuevas
reglas nacionales.

ue tras la solución al conQ flicto laboral de más de 30

días en el Júnior Club, salió a la luz
pública el nombre de Esther Luiselli
Bacuzzi, accionista del deportivo
privado y empresaria de la industria
farmacéutica que, dicen, tiene inte
reses no muy claros en este asunto.
Resulta que esta mujer de origen
italiano está acusada del delito de
roho de acciones por el Consejo de
Administración del Júnior Club y de
ser artífice de un presunto fraude
inmobiliario, a través de Enrique de
la Rosa Luna Parra, director para
Organismos Internacionales del
Senado de la República.
Que durante más de un mes

Luiselli Bacuzzi azuzó a los trabaja
dores, con la complicidad de Javier
Clave, Pedro Caballero, David
Chavetas, y el mismo De la Rosa

Luna Parra. Juan Eduardo Pérez,
líder del sindicato de trabajadores
del Júnior Club, dio a conocer que
hasta el momento y en presencia de
la Junta de Conciliación y Arbitraje
fueron liquidados 2U trabajadores y
por motivos del periodo vacacional,
el próximo ? de enero del 2019 se
procederá a la liquidación de los 18
trabajadores restantes.
Adrián Rubalcava, alcalde de

Cuajimalpa, por más que le
hace ojitos a la jefa de gobierno de
la CDMX, Claudia Sheinbaum,
nomás no ha logrado convencerla
para se destine el presupuesto y se
construya a la brevedad ei hospital
que está en proyecto en esa alcaldía.
RESULTA que el gobernador de

Guerrero, Héctor Astudillo se
ha ganado a pulso la fama de no cum
plir sus promesas a la gente que le pide
ayuda. Tampoco se deja ayudar por su
gente cercana. O sea ni fu ni fa, Y la
promesa de dar seguridad a los guerre
renses pues ya para qué hablamos, si
todos sabemos que es uno de los esta
dos donde el crimen organizado ha
hecho y deshecho de manera impune
y, todos se preguntan, ¿qué está hacien
do el gobernador, Héctor Astudillo,
para controla a la delincuencia?
El conflicto de los bombe

ros cada vez se toma más

difícil, y es que los más de 2 mil ele
mentos del H. Cuerpo de Bomberos
sólo piden que pongan un director
que sí tenga conocimientos y no
como Juan Manuel Pérez Cova, que
no sabe nada de nada.
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Gobierno no

es promotor de
denuncias en TEPJF

El Gobierno Federal no es promotor
del conflicto en el Tribunal Electo

ral de la Federación [TEPJF], afir
mó el Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador.
Esto, luego de que el magistrado José

Luis Vargas VaJdez advirtió que denun
ciará a la presidenta del tribunal, Janine
Otálora, por supuestas irregularidades.
"No es una denuncia de nosotros, si es

de los mismos magistrados, pues es un
derecho que ellos tienen, nosotros no es
tamos promoviendo eso, eso sí le puedo
garantizar, porque no nos metemos en la
vida interna de otros poderes", declaró
López Obrador en conferencia de pren
sa en el Palacio Nacional.

"Hay libertad y hay que ejercer todos
los derechos, st' hay una inconformidad! o
se considera que hay una injusticia, no
hay que quedarnos callados y más si se
traía de autoridades' , señaló.

Lozoya obtiene amparo
contra INA1 por Odebrecht

Javier Coello Trejo. abogado de Emilio
Lozoya Austin. ex director de Petróleos
Mexicanos [Pemex), dio a conocer que un
juez de distrito le otorgó la suspensión
definitiva de la publicación de las investi
gaciones relacionadas con la empresa bra
sileña Odebrecht.
Por medio de un comunicado, el defen

sor de Lozoya detalló que el pasado 23 de

octubre el juez primero de distrito de am
paro de la Ciudad de México concedió a su
cliente el recurso por el caso Odebrecht.
Esta situación surge después de que el

pasado 2 octubre el Instituto Nacional
de Transparencia* Aeeeso a la Informa
ción y Protección de Datos Personales
(INAIJ ordenó a la Procuraduría General
de la República (POR) hacer pública la
información del expediente.
Lozoya Austin presentó una demanda

de amparo directo contra la resolución
del INAl, pues argumentó que resulta con
traria a derecho y, por ende, ilegal.
Por lo anterior, la PGR no puede hacer

públicas las indagatorias relacionadas al
caso Odebrecht, y si se hace caso omiso
a lo dictado por la autoridad judicial, se
estaría violando una suspensión definiti
va. y en consecuencia, incurriendo en res
ponsabilidad penal.
El Júnior Club no se vende
Tras la solución al conflicto laboral de

más de 30 días, en el Júnior Club, salió

a la luz pública el nombre de Esther Lui
selli Bacuzzi. accionista del deportivo
privado y empresaria de la industria far
macéutica. quien tiene intereses oscuros
en este asunto.

Resulta que esta mujer de origen italia
no, está acusada del delito de robo de ac

ciones por el Consejo de Administración
del Júnior Club y de ser artífice de un
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presunto fraude inmobiliario, a través de
Enrique de la Rosa Luna Parra, director
para Organismos Internacionales del Se
nado de la República.
Durante más de un mes, Luiselli Bacu

zzi azuzó a los trabajadores con preben
das y sobornos económicos, con la com
plicidad de Javier Clave, Pedro Caballe

ro, David Chavetas, y el mismo De la Ro
sa Luna Parra.

Aunado a estos engaños al principio de
que estallara la huelga, la empresaria ita
liana difamó a la directiva del Consejo de
Administración de pretender adueñarse
del movimiento laboral y construir una
unidad habitacional, como parte de la lla
mada "mafia inmobiliaria".
Por su parte, Juan Eduardo Pérez, lí

der del sindicato de trabajadores del
Júnior Club, dio a conocer que hasta el
momento y en presencia de la Junta de
Conciliación y Arbitraje fueron liquidados

20 trabajadores y por motivos del periodo
vacacional, el próximo 7 de enero de 2019,
se procederá a la liquidación de los 18 tra
bajadores restantes, conforme a la ley.
Con 112 años de antigüedad, el Júnior

Club de la Condesa logra ahora tener un
honorable Consejo de Administración,
que rescata de la quiebra al deportivo pri
vado y tomó acciones contundentes que
solucionaron de una vez por todas las ano
malías que se venían arrastrando desde
décadas atrás.

Por ello determinó liquidar a la plan
ta de trabajadores sindicados, dar por
terminada la relación con el sindicato y
cancelar el contrato colectivo, todo con
forme a derecho.

Así, el Consejo de Administración pro
grama la reapertura de las instalaciones y
aclara a los accionistas y usuarios que
Júnior Ctub no está en venta y que no
existen planes de cambio de uso de suelo.

Janine M. Otálora Malassis.
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Emilio Lozoya Austin. José Luis Vargas Valdez.
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COMENTARIOS

Tenencia
LUIS MANUEL
NOVELO

Muy buena noticia ha sido para los mexiquen
ses, que en el año 2019 el monto máximo
de los automotores que tendrán acceso al
subsidio para no pagar tenencia en el Estado
de México pasará de 350 mil a 400 mil pesos
en valorfactura (aproximadamente 463 mil
pesos con IVA), con lo cual, 91 por ciento de
los vehículos inscritos en el padrón vehicular
accederán a este beneficio fiscal, entidades

vecinas, en donde sí consideran esta deprecia
ción. Además, el plazo de vigencia del subsidio
se extenderé de tres a seis meses (hasta junio)
y 60 por ciento de lo recaudado se destinará
al gobierno del estado y 40 por ciento a los
municipios. Eso es muy bueno, ya que el hecho
de que no tomen en cuenta la depreciación en
el precio de los vehículos ha provocado que
muchos prefieran emplacar en otras. De hecho
esto fue aprobado en las Comisiones Legislati
vas Unidas de Comunicaciones y Transportes,
de Planeación y Gasto Públicoy de Finanzas
Públicas de la 60 Legislatura, con proyecto de
decreto presentada por el diputado morenista
Nazario Gutiérrez Martínez

En Coacalco Darwin Eslava Camiño rindió

protesta como presidente municipal de
Coacalco. La gente está esperanzada en
que haga un buen papel, a pesar de que las
finanzas que recibirá no son las mejores, ni lo
referente a la seguridad. El morenista está de
buen ánimo para realizar un buen gobierno.

El gobierno estatal entregó, a través de
la Secretaría de Desarrollo Agropecuario,
incentivos a productores de municipios de
la zona sur de la entidad, cuyo monto suma
una inversión superior a los 26 millones de
pesos. Los beneficiados fueron productores
de de Tejupilco, Amatepec, Tlatlaya, Luvia
nos, Temascaltepec y San Simón de Guerrero
cuenten con las herramientas y equipamiento
necesarios para tener un campo mexiquense
más fuerte y productivo, el titular de la Seda
gro, Darío Zacarías Capuchino, a nombre del
Gobernador mexiquense, explicó que estos
incentivos son parte del compromiso que el
Ejecutivo estatal tiene con todo el campo del
Estado de México.
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¿SERÁ? ]
A Corral le salió tirititito
Después de que se enmendó el error de haber quitado pre
supuesto alas universidades, el gobernador de Chihuahua,
Javier Corral, se quiso montar en el treny convocó a los
integrantes de la Conago para reunirse en la Ciudad de Mé
xico porque también quería un ajuste en el presupuesto de
su entidad. Finalmente no le salió la estrategia que buscaba
para confrontar al gobierno del presidente López Obrador.
Entre quienesle dieron "esquinazo" fueron el presidente
de la Conferencia Nacional de Gobernadores, Alejandro
Moreno, junto con Claudia Pavlovich y Alejandro Murat,
los tres priistas; así como los panistas Pa ncho Domínguez y
Diego Sinhue. ¿Será?

Lo bueno que no estaba en su oficina
Dicen que antes de que el Presidente diera el mensaje en la
Normal de ElMexe, sobre la corrección del error de haber
quitado recursos a las universidades, le habló a Esteban
Moctezuma, secretario de Educación Publica, quien se
dirigió de inmediato hacia donde estaba sujefe. Aseveran
que hizo un comentario que llamó la atención del secreta
rio, sobre todo porque ha sido uno de los más entusiastas en
aquello de la descentralización; éste fue: "Si hubiera estado
enPuebla, no llegaba". ¿Será?

El proyecto original
Este jueves vence el contrato con la nueva empresa que se
encargaba de operar las fotomultas en la capital, y ahora

que Claudia Sheinbaum anunció el adiós de estos aparatos
como modelo de recaudación, habrá que ver cómo serán
aprovechados con el objetivo de evitar que los automovilis
tas conduzcan a alta velocidad y con ello salvar vidas, como
fue el propósito del creador de los aparatos, la compañía
Autotraffic que, por cierto, se abstuvo de participar en la
última licitación, según argumentaron, para no avalar una
licitación que consideraron amañada y que olía a corrup
ción. ; Será?

La Ceda, en la mira
Se dice que ahora conlos cambios recientes enla dirección
general de la Central de Abasto, lajefa de Gobierno tiene
muy claro atacar la inseguridad, pero también otros hechos
delictivos como el narcotráfico y la extorsión, que se han
enquistado por años en el complejo comercial. ¿Será?

Alistan cambios
Nos dicen que independientemente de la incertidumbre de
algunas empresas para invertir, el panorama se estaría acla
rando en las próximas semanas. Acciona Infraestructuras
una empresa con trabajo internacional, desarrollad ora de
infraestructura con contratos con algunos estados y con el
Gobierno federal ya está pensando en el relevo de su cabe
za en México, ya que los resultados no han sido los óptimos
para la firma española. No hay que olvidar que es una de las
firmas afectadas por la cancelación del NAIM. Así que hay
que tener el oído aguzado por si entonan la.s golondrinas a
Sergio Ramírez. ¿Será?
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Las engañosas partidas para Comunicación Social

Enla Secretaría de Hacienda hay muchas
dudas.
Pero no en Comunicación Social,

como han referido varios medios.

Según las informaciones, el gobierno de An
drés Manuel López Obrador gastará en su pri
mer año más de lo ejercido en su último ejercicio
el expresidente Enrique Peña.
No es así, explican en el entorno del secretario

Carlos Urzúa.

Ciertamente hay diferencias significativas al
alza en los montos, pero no en la distribución, y
menos en los propósitos del destino.
La intención es canalizar, vía las partidas tra

dicionalmente dedicadas a prensa, radio, tele
visión y medios electrónicos, recursos para la
promoción de México en el extranjero.
Primero vayamos a las partidas.
De acuerdo a las partidas presupuestarias, en

2018 el gobierno de Peña tuvo una partida de tres
mil 278 millones de pesos ennúmeros redondos.
Y para 2019 se tienen previstos cuatro mil 258

millones.

Es decir, mil 980 millones de pesos más.

SUSTITUCION DE PROMEXICO Y CPTM
Las intenciones marca n la diferencia.

Ciertamente hay la pretensión de reducir en
50% (promesa de Andrés Manuel López Obra
dor) los presupuestos destinados directamente
a las coordinaciones de Comunicación Social o

jefaturas de prensa en el argot tradicional.
Ya se verá cuánto a televisión y cuánto a prensa,

radio, televisiónymedios electrónicos.
No pueden darse más datos, me explican quie

nes participan en el análisis de las partidas, por
que todavía falta mucha normatividad, y de ahí
dependeránlos ajustes.
No hay leyes orgánicas de las dependencias y,

por lo investigado, tardará mucho en tenerse un
panorama completo porque apenas se está en la
instrumentación de las disposiciones generales

de la Ley General de la Administración Pública
Federal.

Luego vendrán leyes específicas, reglamentos
y otros ordenamientos necesarios para.
Pero, y eso es lo sobresaliente, hay un propó

sito:

Dedicar partidas significativas para promover
a México en el extranjero, tareas hasta noviem
bre pasado asignadas a ProMéxico y al Consejo
de Promoción Turística de México (CPTM).
Cuando haya definiciones se verán dos cosas:
Ni habrá dispendio en recursos publicitarios

(austeridad) ni será suficiente lo asignado (otra
vez austeridad).
Hasta aquí la explicación recogida.

EL AEROPUERTO SE MEGA A SUCUMBIR

1. Apunto de dejar la Secretaría de Turismo (Sec
tur), comí y dialogué largamente con su titular,
Enrique de la Madrid.
Hablamos del nuevo aeropuerto y los efectos

de su cancelación.

Conociendo a Andrés Manuel López Obra
dor, es asunto consumadoaventuré.
Eso es lo que hay que evitar reaccionó sin pen

sar: que no sea asunto consumado.
Desde todas las trincheras, agregó, "debemos

manifestarnos y actuar" quienes estamos con
vencidos en la necesidad de modernizar al país e
incursionar en la aeronavegación al mayor nivel.
Por el pulso actual del tema, me da gusto ver

una ventanita de luz en el empeño de Enrique de
la Madridy quizá presenciemos su continuación
hasta su funcionamiento.
2. Oscar Montes de Oca es nuevo fiscal en un

Quintana Roo con problemas de seguridad evi
dentesy violencia de alto impacto para el turismo.
"Lo primero que haré es recuperar la confianza

de los quintanarroenses", declaró.
Ylosegundova con el programafederal: comba

tir la corrupciónbaj o la consigna "cero tolerancia".
Tiene trabajo, mucho trabajo este subordinado

de Carlos Joaquín.
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